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Se congregan 10 mil  
usuarios contra CFE

Todo un  éxito fue 
la manifestación 
que se realizó 

este fin  de semana en 
Hermosillo, convocada 
por la Unión de Usua-
rio de Hermosillo, don-
de alrededor de 10 mil 
capitalinos, reclama-
ron a la Comisión Fe-

deral de Electricidad (CFE) tarifas justas y 
accesibles. Y es que la protesta se produce 
en un contexto de incertidumbre ante la 
falta de un acuerdo

oficial entre las autoridades corres-
pondientes, toda vez que ciertamente 
vino a Sonora el presidente de la Repú-
blica, Andrés Manuel López Obrador 
y estableció el compromiso para que 
el subsidio quedará establecido de por 
vida, sin que cada año hubiera que hacer 
la gestión como se viene haciendo hace 
décadas, sin embargo el líder de la UUH, 
Ignacio Peinado Luna, consideró que 
solo hace falta el “ver para creer”, obvia-
mente dando a entender que todavía no 
se ve nada claro en ese compromiso.

La marcha pacífica que partió desde el 
Jardín Juárez, hasta las instalaciones de la 
Comisión Federal de Electricidad (CFE) 
fue para exigir la ampliación del periodo 
de subsidio, tarifas bajas y justas, así como 
el reconocimiento al derecho humano a la 
energía eléctrica.

Cabe mencionar que esta movilización 
es histórica, por la copiosa participación 
que se logró, y todo porque la gente ya no 
cree en los acuerdos verbales de gobierno, 
de tal forma exige que ese acuerdo entre 
autoridades federales y estatales se con-
crete, toda vez que solo “papelito habla”.

Gobernadora de Baja California 
se va contra Xóchitl Gálvez

La gobernadora de 
Baja California, Mari-
na del Pilar Olmeda, 
se lanzó en contra de la 
candidata presidencial 
de la alianza Fuerza y 
Corazón por México, 
Xóchitl Gálvez Ruiz, 
que integran por parti-
dos PRI-PAN-PRD, por 

haberle hecho el feo a la fronteriza ciudad 
de Tijuana, a la que la mandataria defen-
dió al expresar: “Es inaceptable que una 
aspirante al cargo más importante de la 
república se exprese de tal forma y despre-
cie a una comunidad con tanto potencial 
y belleza.

La mandataria bajacaliforniana expresó 

que reprueba tajantemente las declaracio-
nes de Xóchitl Gálvez,  quien irrespetuo-
samente llamó fea a Tijuana, ciudad a la 
que defendió con orgullo, al igual que a to-
dos los habitantes de Baja California que 
la hacen grande. Consideró que además de 
tener una falta de respeto, Galvez, tiene un 
desconocimiento geográfico de la región, 
al mencionar la Ruta del Vino de Mexica-
li, cuando en realidad se llama la Ruta del 
Vino de Baja California.

Se lanza Salinas  
Pliego contra AMLO

Luego que el gobier-
no federal por conduc-
to de las secretarías 
de Gobernación y del 
Medio Ambiente, con 
el uso de la Guardia 
Nacional, aseguraron 
un Campo de Golf en 
Huatulco, Oaxaca, pro-
piedad del Grupo Sali-

nas, es que su propietario, Ricardo Benja-
mín Salinas Pliego, dijo que no se quedará 
callado y defenderá el estado de derecho, 
de corruptos, payasos, rateros y comunis-
tas. Y es que el presidente muy a su ma-
nera aseguró que este decomiso que hizo 
la Guardia Nacional, no es nada personal 
en contra de Ricardo Salinas, pero casual-
mente en días pasados este empresario, en 
una entrevista con Javier Alatorre, dijo que 
la mayoría de los presidentes son corrup-
tos y arrogantes entre otros epítetos que 
les endilgó, en los cuales incluyó a López 
Obrador. Ante ello el empresario Ricardo 
Salinas, agregó que no concibe la visión de 
querer despojar al rico para darle al pobre, 
porque además de ilegal, es inmoral y un 
ejercicio de arrogancia.

No se debe usar la fuerza para despojar 
a quienes buscan ganarse la vida trabajan-
do, considerando que el uso faccioso de la 
Guardia Nacional por parte de Luisa María 
Alcalde secretaria de Gobernación es in-
aceptable y no podemos ni debemos que-
darnos callados ante un atropello de esta 
naturaleza.

Ciudadana increpa a Epigmenio 
Ibarra: “Se come rico con 150 
millones”

La vergüenza y el 
bochorno de su vida, 
sufrió el consejero de 
Morena, vocero de la 
candidata presidencia 
Claudia Sheinbaum 
Pardo y unos de los 
funcionarios consen-
tidos del presidente 
Andrés Manuel López 

Obrador, Epigmenio Ibarra, cuando al 
ser sorprendido comiendo en una res-
taurante de lujo, una dama le grita ante 
la cámara “Se come a gusto con 150 mi-
llones don Epi”.

Mientras que el morenista, quien co-
mía con un compañero que no salió a 
cuadro, solo se concretó a mirar a la cá-
mara que lo grababa, sin responder ab-
solutamente nada.

Pero para los que no saben el origen de 
la crítica, es porque al iniciar este sexenio, 
el Gobierno Federal le deposito 150 millo-
nes de pesos a la cuenta de la empresa Ar-
gos, propiedad del productor, y a la fecha 
no se sabe que los haya pagado e incluso ni 
siquiera que esté abonando el “préstamo”, 
por lo que hay sospechas de que ese haya 
sido un regalito que le haya hecho el pre-
sidente de la república, por su lealtad y su 
defensa a la 4T.

Mientras tanto, al respecto ni Epigmenio 
ni el mismo presidente de la república, han 
emitido un posicionamiento, cuando lo que 
sí se sabe es que esos 150 millones de pesos 
proviene del gobierno federal, lo que indica 
que es dinero pública, o lo que es los mismo, 
de sus impuestos y los nuestros.

Pide Monreal al INE  
detener las críticas

El senador Ricardo 
Monreal Avila, dijo que 
el Instituto Nacional 
Electoral (INE) debe 
intervenir ante  las crí-
ticas infames que hace 
la oposición en contra 
del presidente Andrés 
Manuel López Obra-
dor y la candidata pre-
sidencial de Morena y sus aliados Claudia 
Sheinbaum Pardo.

Dijo que la mayoría de estas críticas 
provienen de la política de seguridad de 
“Abrazos no balazos” promovida por la 
legisladora española Cayetana Alvarez 
de Toledo, pero que además la oposición 
replica en este país con el apoyo de legis-
ladores y figuras destacadas tanto de este 
país como de los Estados Unidos.

Habría que preguntarle a don Ricardo 
Monreal, si cuando lo críticas dicen que 
la política de “Abrazos no balazos” es un 
fracaso, están mintiendo, basándose en 
los hechos violentos que a diario vemos en 
nuestro país y de los que ya contamos alre-
dedor de 180 mil muertos en este sexenio 
el más violento en la historia del país. 

Más bien habría que recordarle a Mor-
neal que lo indefendible no se defiende, 
porque los hechos lo refutan en el terreno 
que se pare y también habría que sugerirle 
que calladito se miraría mejor.

Ignacio Peinado Luna

Marina del Pilar 

Ricardo Benjamín 

Epigmenio Ibarra

Ricardo Monreal 

Círculo Rojo
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‘Que salga libre’‘Que salga libre’
A 30 años del asesinato de 
Luis Donaldo Colosio, su hijo 

perdona a Mario Aburto

Están por cumplirse 30 años del 
magnicidio que cimbró a México 
y el mundo, pero también está por 

llegar a su fin la condena de Mario Abur-
to Martínez, el asesino confeso de Luis 
Donaldo Colosio Murrieta, por lo que el 
hijo del excandidato presidencial y alcal-
de con licencia de Monterrey reiteró que 
ya lo ha perdonado por arrebatarle la vida 
a su padre.

Luis Donaldo Colosio Riojas aseguró 
este fin de semana que no busca vengan-
za, sino justicia para él, su familia e in-
cluso para todo el país. ‘Yo perdono a esa 
persona, que Dios lo bendiga, que salga 
libre y que se vaya de México. Que nos 
permita sanar como nación. Yo soy el que 
lo está proponiendo’, dijo el político de 
Movimiento Ciudadano, quien en estos 
momentos busca un escaño en el Senado 
de la República.

Es importante recordar que si bien 
Aburto ya casi cumple los 30 años de con-
dena que marca el Código Penal de Baja 
California, el Federal establece 45 años 
como pena, por lo que actualmente se 
está analizando en la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) si sale libre 
cuando cumpla tres décadas ante las rejas 
o si se alarga la sentencia, pese a que el 
año pasado un Tribunal Colegiado Penal 
con sede en el Estado de México la invali-
dó por considerar que no se había aplica-

do correctamente la ley local.
Ante este panorama, el hijo de Luis 

Donaldo Colosio fue muy claro al afirmar 
que ya es momento de que México pase 
de página y que el asesino confeso de su 
padre cumpla su sentencia de 30 años y se 
vaya lejos para que México pueda ‘recon-
ciliarse con su pasado’, pues ‘se ha mano-
seado tanto este caso que hasta le sugerí 
al presidente que, usando sus facultades 
constitucionales, porque sí las tiene, que 

ya indulte al señor’, dijo al finalizar una 
gira por Nuevo León.

Lo anterior, en alusión a que a finales 
de enero pasado, Luis Donaldo Colosio 
Riojas le pidió al presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador que diera ‘carpeta-
zo’ al caso y otorgarle el indulto a Mario 
Aburto, quien fue detenido ‘in situ’ el 23 
de marzo de 1994 y confesó que disparó 
en contra del entonces candidato presi-
dencial del Partido Revolucionario Ins-

titucional (PRI) tras finalizar un mitin 
en la colonia Lomas Taurinas de Tijuana, 
Baja California.

‘Apelando a la compasión del presi-
dente, yo diría que mejor indulte a Ma-
rio Aburto, que lo indulte, que ponga un 
carpetazo final a este asunto, que permita 
que tanto mi familia como México, sane-
mos’, dijo entonces el alcalde de Monte-
rrey; sin embargo, la respuesta de AMLO 
llegó un día después, cuando en la confe-
rencia matutina del 30 de enero rechazó 
la petición del político emecista.

‘No puedo hacerlo. Sé que él y sus fa-
miliares ya no quieren saber nada de esto 
que fue terrible, pero se trata de un asun-
to de Estado. Yo quiero que, en lo que a 
mi corresponde, no se deje de investigar 
(...) Ningún crimen debe quedar impu-
ne, pero cuando se trata de un caso así, 
mucho menos, porque estamos hablando 
de la estabilidad política, de la violencia 
que afecta a todo un país…No debemos 
decir ‘ya vamos a dar la vuelta a la hoja’’, 
sentenció López Obrador. En consecuen-
cia, el alcalde de MC lamentó que el pre-
sidente politice la investigación sobre el 
homicidio de su papá.

El homicida confeso del 
excandidato presidencial 

del PRI está por cumplir 
su condena, la cual 

actualmente se discute en 
la SCJN
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Pone Corte tope a lasPone Corte tope a las
comisiones de aforescomisiones de afores

71.7  
 millones de cuentas de 

trabajadores que ahorran 
para su retiro hay en el país.

0.57%
es el tope máximo para las 
comisiones que cobran las 

Afores.

Las Afores son las 
encargadas de 

administrar el dinero que 
los trabajadores van 

ahorrando para su retiro

Dejó en claro que las 
administradoras de fondos 
prestan un servicio de 
seguridad social y por lo tanto 
están sujetas al orden público

El tope máximo para las comisio-
nes que cobran las Afores será 
del 0.57%, determinó la Suprema 

Corte de Justicia de la Nación (SCJN), 
pues este porcentaje toma como refe-
rencia los sistemas de otros países y las 
políticas o criterios que emite la Junta 
de Gobierno de la Comisión Nacional 
del Sistema de Ahorro para el Retiro 
(CONSAR).

Con ello, la Segunda Sala de Corte 
validó el tope máximo para las comi-
siones que cobran las afores y rechazó 
el amparo que promovió la compañía 
Sura, la cual argumentaba que estable-
cer un límite establecía una barrera a la 
libre competencia.

Las Afores se encargan de adminis-
trar casi cinco billones de pesos perte-
necientes a 71.7 millones de cuentas de 
trabajadores que ahorran para su retiro. 
En la actualidad las compañías admi-

nistradoras cobran entre 0.53% y 0.57% 
de comisión, y a partir de esta resolu-
ción del máximo tribunal, no podrán ir 
por encima de estos niveles.

La Corte dejó en claro que las “admi-
nistradoras de fondos no cuentan con 
total autonomía operativa para desen-
volverse en un mercado de libre com-
petencia de forma absoluta”, y precisó 
que estas compañías prestan un servi-
cio de seguridad social y por lo tanto 
están sujetas a un sistema de orden pú-
blico regulado, cuyo objeto principal es 
la protección de los trabajadores y sus 
recursos.

Se debe recordar que las compañías 
se encargan de administrar e invertir el 
dinero que van ahorrando los trabaja-
dores mexicanos, y una vez que dichas 
inversiones generan rendimientos, es 
decir las ganancias, realizan el cobro de 
comisiones.

Los ministros de la Segunda Sala 
explicaron que establecer un paráme-
tro internacional no implica imponer 
normas de otros países en México, sola-
mente sirve para establecer el máximo 
al que estarán sujetas las comisiones 
que pueden cobrar las administradoras 
de los fondos de ahorro.

El Tribunal recordó que en 2020 fue 
reformada la Ley de los Sistemas de Aho-
rro para el Retiro para que las afores co-
braran comisiones por sus servicios en 
niveles similares a las mejores prácticas 
internacionales, pues el verdadero objeti-
vo de este sistema es proteger a los traba-
jadores en la etapa de retiro.

Qué más incluye la reforma de pensio-
nes de 2020

En 2020, el Congreso aprobó una re-
forma a la Ley de los Sistemas de Ahorro 
para el Retiro con varios cambios signifi-
cativos con el objetivo de mejorar las con-
diciones de las pensiones para los traba-
jadores.

Entre las modificaciones más desta-
cadas se encuentran: la reducción de las 
semanas de cotización requeridas para 
acceder a una pensión garantizada, pa-
sando de 1 mil 250 a 750 semanas, con un 
aumento gradual hasta alcanzar 1 mil se-
manas para el año 2031.

En febrero de 2024, el presidente An-
drés Manuel López Obrador envió a la 
Cámara de Diputados un paquete de in-
ciativas de reforma constitucional, entre 
las cuales destaca la propuesta de llevar a 
cabo nuevos cambios a la Ley de los Siste-

mas de Ahorro para el Retiro.
El objetivo es que los jubilados puedan 

obtener una pensión equivalente al 100% 
de su último salario como trabajador en 
activo, sin embargo, no detalla de dónde 
saldrán los recursos necesarios para ga-
rantizar el pago de estas pensiones.
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Convocan a El Convocan a El 
Valor de EducarValor de Educar
Constellation Brands becará 
en su cuarta edición del 
programa a  500 estudiantes 

sonorenses

Con la intención de respaldar la 
formación académica y la cons-
trucción de habilidades duras y 

blandas que les permitan visualizar y li-
derar iniciativas de desarrollo personales 
y comunitarias de 500 jóvenes sonoren-
ses, Constellation Brands inicia la convo-
catoria de la cuarta edición de El Valor de 
Educar.

Como en las ediciones anteriores, el 
Comité El Valor de Educar conformado 
por directivos de Constellation Brands y 
autoridades de las instituciones educati-
vas involucradas, seleccionará a hasta 500 
estudiantes, que destaquen por su lide-
razgo para impulsar su formación como 
agentes de cambio que inspiren, acom-
pañen y contribuyan al desarrollo social 
y económico de la región.

Los componentes del programa El Va-
lor de Educar integrados en la Ruta a la 
Excelencia, consisten en:

Actividades, cursos, talleres, conferen-
cias, entre otros, conforman una currícu-
la integral para desarrollar competencias 
duras y blandas fundamentales para su 
desarrollo, además de altamente deman-
dadas, tanto en la academia como en el 
mercado laboral.

Apoyos económicos para cuotas es-

colares, además de manutención, titu-
lación, entre otros, los cuales serán en-
tregados conforme el estudiante avance 
y cumple los diversos retos establecidos 
del programa.

Oportunidades para aplicar las habili-
dades y competencias adquiridas en expe-
riencias de inmersión laboral, proyectos de 
aprendizaje servicio y emprendimiento.

Los interesados en aplicar deberán 
siempre aspirar a ser alumnos de excelen-
cia, con alto compromiso con su futuro, 
familia y comunidad, tendrán que cum-
plir ciertos requisitos.

La convocatoria para participar en el 
programa será del 18 de marzo al 19 de 
abril de 2024 a través de la plataforma 
tecnológica El Valor de Educar en la que 
los postulantes completarán un cuestio-
nario académico y socioeconómico.

Como parte del proceso se elegirán a los 
aspirantes que hayan cumplido los requi-
sitos y hayan obtenido los mejores punta-
jes, procurando el equilibrio entre géneros. 
Posteriormente se analizará su carta de ex-
posición de motivos para aplicar al progra-
ma para, por último, realizar una entrevista 
individual con el Comité El Valor de Edu-
car. Los seleccionados finales serán notifi-
cados a partir del 5 de julio.

Para la selección de los 500 agentes de 
cambio, se priorizará a aquellos aspiran-
tes provenientes de comunidades margi-
nadas, que pertenecen a algún grupo in-
dígena, que sean madres o padres solteras 
o solteros, que sean el principal sustento 
de su familia o que presenten alguna dis-

capacidad.
Ignacio Burgos, Gerente General de 

Constellation Brands en Sonora, compar-
tió que “creemos que el talento humano 
es la fuerza principal que promueve la 
innovación y la transformación positiva 
y que este es aún más poderoso cuando 

se impulsa y desarrolla en hombres y mu-
jeres jóvenes que han demostrado com-
promiso con su formación a través de la 
excelencia académica, conscientes de su 
talento y potencial para transformar posi-
tivamente su situación personal, familiar 
y comunitaria.

REQUISITOS:  
- Promedio mínimo de 8.5 en el nivel educativo o grado 

anterior.
- Carta de exposición de motivos para aplicar al programa.

- Provenir de un hogar con un ingreso familiar de hasta cuatro 
salarios mínimos mensuales per cápita.

- Estudiar o iniciar sus estudios en alguna de las instituciones 
educativas y programas elegibles.

PARTICIPAN:  
 - Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos y Educación 
Media Superior a Distancia del Estado de Sonora (Cecytes-

Emsad Sonora)
- Colegio de Educación Profesional Técnica del Estado de 

Sonora (Conalep Sonora)
- Instituto Tecnológico Superior de Cajeme (Itesca)

- Instituto Tecnológico de Sonora (Itson)
- Instituto Tecnológico del Valle del Yaqui (ITVY)

- Universidad La Salle Noroeste (ULSA)
- Universidad de Sonora (Unison)

- Universidad Tecnológica de Etchojoa (UTE)
- Universidad Tecnológica del Sur de Sonora (UTS)
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Corte rescata fondoCorte rescata fondo
de ayuda a víctimasde ayuda a víctimas
Declara inconstitucional 

extinción de fideicomisos

La Suprema Corte ordenó reestable-
cer o crear un fideicomiso con un 
objetivo similar al que tenía el ex-

tinto Fondo de Ayuda, Asistencia y Repa-
ración Integral a Víctimas.

Este fideicomiso desapareció el 6 de 
noviembre de 2020, cuando el gobierno 
federal lo suprimió de la Ley General de 
Víctimas, para ocupar esos recursos en la 
atención de la pandemia.

De manera unánime, la Primera Sala 
aprobó el proyecto del ministro Juan 
Luis González Alcántara Carrancá para 
que dichos recursos no deban estar por 
debajo del 0.014% del gasto programa-
ble en el Presupuesto de Egresos de la 
Federación.

Al conceder un amparo al Centro de 
Derechos Humanos Miguel Agustín Pro 
Juárez y a Fundar, se estableció que la ex-
tinción del fondo implicó que se dejaran 
de pagar indemnizaciones como repara-
ción  del daño, lo que demostró la falta 
de cumplimiento de las obligaciones por 
parte del Estado.

En otro tema relacionado, la Primera 
Sala también concedió un amparo contra 
la extinción del Fondo de Inversión y Es-
tímulos al Cine (Fidecine), decretada el 6 
de noviembre de 2020.

Los ministros indicaron que el Poder 

Legislativo no demostró el mal manejo 
de los recursos del fondo, argumento 
usado para desaparecerlo, además de 
que se violaron los derechos de parti-
cipación cultural y libre manifestación 
de ideas.

La Primera Sala concedió amparos a activistas para que el 
Presupuesto federal incluya un monto mínimo destinado al 

pago de indemnizaciones y otras acciones.
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Historial de fraudeHistorial de fraude
de Ana Guevarade Ana Guevara
Habría desviado 15 millones de 
pesos en una ‘obra fantasma’

Las investigaciones que realiza la 
Fiscalía General de la Repúbli-
ca (FGR) contra Ana Gabriela 

Guevara Espinoza por los millonarios 
desvíos de recursos dentro Comisión 
Nacional de Cultura Física y Deporte 
(Conade), no han sido las únicas que se 
han tenido en su contra.

La historia de defraudación de la ti-
tular de la CONADE, data desde el 2005 
cuando la extinta Procuraduría General 
de la República (PGR) recibió la solici-
tud del Servicio de Administración Tri-
butaria (SAT) para iniciar una investi-
gación contra Guevara Espinoza por el 
delito de evasión de impuestos por un 
monto de 600 mil pesos.

El resultado de la investigación de 
los peritos en finanzas de la PGR, fue 
la solicitud de una orden de aprehen-
sión al juez 15 de Distrito de Procesos 
Penales Federales en el Distrito Federal, 
Ranulfo Castillo Mendoza para que se 
iniciara el juicio formal contra la ex ve-
locista mexicana.

Con las pruebas contundentes del 
fraude fiscal, el impartidor de justicia 
dictó el auto de formal prisión a la enton-
ces candidata por el Partido de la Revo-
lución Democrática (PRD) al Senado por 

Sonora, Ana Gabriela Guevara, corres-
pondiente al año 2005.

Debido a que el delito no es consi-
derado grave, Guevara Espinoza puedo 
llevar su juicio en libertad luego de que 
exhibió una garantía económica para 
tener el beneficio de libertad provisio-
nal bajo caución.

Una nueva polémica se suma a la ges-
tión de Ana Gabriela Guevara al frente de 
la Comisión Nacional de Cultura Física y 
Deportes (Conade), ya que se reveló una 
supuesta irregularidad donde habría des-
viado 15 millones de pesos.

La cifra antes mencionada sería des-
tinada para la construcción de una pista 
ecuestre, sin embargo, nunca se realizó 
dicha obra, es decir fue ‘una obra fan-
tasma’.

De acuerdo con información de Ima-
gen TV el Servicio de Administración 
Tributaria ya se encuentra investigando 

esta situación.
Lo que informa dicho medio es que 

los 15 millones de pesos salieron de un 
programa de estímulos fiscales que son 
administrados por Banorte, pero Ana 
Guevara y Conade no usaron el dinero 
para la obra.

‘En lugar de informar la cancelación de 

la obra entregó documentación falsa para 
simular la entrega recepción de la pista 
en 2022’, menciona el medio.

Es por ello que el SAT ya le solicitó a la 
identidad bancaria aclarar la situación de 
este dinero.

Hasta el momento Conade y Ana Guevara 
no se han manifestado ante esta acusación.

La historia de defraudación 
de la titular de la 

Conade, data desde el 
2005 cuando la extinta 

PGR recibió solicitud del 
Servicio de Administración 
Tributaria para iniciar una 
investigación contra Ana 

Guevara
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Sonora sin casosSonora sin casos
de Sarampión: SSde Sarampión: SS
La vacunación es el mejor 
aliado contra la enfermedad; 
el último caso confirmado 
ocurrió en el año 1995 en un 

residente de Guaymas

Redacción
Última Palabra

Ante la alerta emitida por la Or-
ganización Panamericana de la 
Salud (OPS), por el incremento 

de casos de sarampión en las Américas, 
la Secretaría de Salud de Sonora reiteró 
el llamado a la población a aplicar la va-
cuna para evitar la enfermedad.

El Sarampión es una enfermedad viral 
aguda, prevenible por vacunación, suma-
mente contagiosa caracterizada por pre-
sencia de fiebre elevada, conjuntivitis, tos 
y manchas pequeñas con centro blanco 
o blanco azulado en la boca, entre otros 
síntomas.

De acuerdo a la institución de salud, 

entre el tercero y el séptimo día, aparece 
un exantema característico, con manchas 
rojas parduscas que comienza en la cara y 
después se generaliza; dura de cuatro a siete 
días y a veces termina en descamación.

El Comité Nacional de Vigilancia Epi-
demiológica de México, emitió el 8 de 
febrero de 2024 un aviso epidemiológico 
por incremento de casos de sarampión en 
las Américas, señalando la importancia 
de mantener coberturas altas de vacuna-
ción en los estados.

La dependencia de salud estatal, expli-
có que la vacuna contra el sarampión se 
encuentra dentro del esquema universal, 
con la vacuna triple viral contra saram-
pión, rubeola y parotiditis.

Durante 2024 hasta la 
semana No. 10, se han 

estudiado 16 casos, todos 
ellos descartados para 

sarampión.



www.ultimapalabra.com

Del 20 al 26 de marzo de 2024Estatal10

www.ultimapalabra.com

Atrae turismo extranjeroAtrae turismo extranjero
la promoción de Sonorala promoción de Sonora
Clara Aragón
Última Palabra

La promoción para atraer la inver-
sión extranjera a Sonora no sólo ha 
logrado que se establezcan empre-

sas de otros países en el Estado, sino que 
ha hecho que los turistas voltean a ver los 
diferentes atractivos de esta región del 
país, declaró Julio César Rascón Torres.

El presidente de la Asociación Sono-
rense de Touroperadores y Anfitriones 
Turísticos dijo que por ello se espera un 
12% al 15% más presencia de turistas ex-
tranjeros, quienes se ven atraídos por los 
recorridos.

Explicó que se tiene la capacidad y lo 
necesario para recibir a las y los visitantes 
de cualquier país, pues se cuenta con An-
fitriones Turísticos bilingües, que mane-
jan diferentes idiomas.

Para esto, Touroperadores han esta-
blecido un convenio con la escuela de 
Lenguas de la Universidad de Sonora 

(Unison), así tanto maestros como alum-
nos pueden formar parte de la promoción 
de la entidad.

Rascón Torres resaltó que es el desier-
to y su encuentro con la playa lo que lla-
ma más la atención de turistas extranje-
ros, a lo que se suman diferentes destinos 
populares por su cultura e historia, o bien 
por la diversidad de ecosistemas.

La promoción para atraer 
la inversión extranjera a 

Sonora no solo ha logrado 
que se establezcan 

empresas de otros países 
en el estado, sino que 

ha hecho que los turistas 
voltean a ver los diferentes 
atractivos de esta región 

del país
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Perfil feminicidaPerfil feminicida
Al menos 13 asesinos seriales han estremecido al país; 

expertos coinciden que en México no se investiga las ca-
racterísticas de estas personas, por lo que es muy com-
plejo ubicarlas y detenerlas; destacan por su misoginia

En la última década, al menos 13 feminicidas seriales 
han estremecido al país. El caso más actual fue el de un 
joven de 20 años que asesinó a tres mujeres en Jalisco, el 
pasado 6 de marzo, con minutos de diferencia.

Expertos coinciden en que un entorno familiar vio-
lento podría gestar a un feminicida serial, o alguna le-
sión que pudieron haber tenido en la cabeza, ‘pues con 
esto no se nace, sino se hace’.

Entre los feminicidas seriales más sonados están An-
drés Mendoza, El Monstruo de Atizapán, quien pudo 
haber asesinado, al menos, a 19 personas. En una en-
trevista a un medio de comunicación en 2021, Mendoza 
expresó su supuesto arrepentimiento: ‘Ya no se remedia 
nada, ya lo que se hizo hay que aguantarse nada más. Se 
arrepiente uno, pero ya es demasiado tarde’. Este sujeto 
se ganaba la confianza de sus víctimas. El Chino, como 
también le decían sus vecinos, impulsaba mejoras en las 
calles de su localidad. Fue descubierto luego de asesinar 
a la esposa de un policía, quien al ingresar a la vivienda 
la encontró mutilada. Tras un cateo localizaron alrede-
dor de 4 mil restos óseos.

César Librado, El Coqueto, violó y ultimó a alrededor 
de siete mujeres; Christian Omar Jacinto, mató a cuatro 
de sus parejas; Filiberto Hernández, El Monstruo de Ta-
muín, violó y mató a cinco mujeres, entre ellas a cuatro 
niñas; Greek Román, ligado a siete feminicidios; Jorge 
Martínez, ultimó, al menos, a dos de sus parejas; Juan 
Carlos Hernández, El Monstruo de Ecatepec, confesó 
haber matado, aproximadamente, a 20 chicas. Su espo-
sa, Patricia Martínez, ‘se salvó’, pues el sujeto confesó 
que cuando la conoció estuvo a punto de matarla, pero 
se salvó porque le ‘hizo el día’ y lo ‘hacía reír’.

También han habido mujeres feminicidas, el caso más 
actual (2006) fue el de Juana Barraza Samperio, La Ma-
taviejitas, quien asesinó a 48 adultas mayores de entre 

60 y 95 años; Luis Óscar Jiménez, El Asesino del Tinaco, 
ultimó a 16 mujeres; Óscar García Guzmán, El Monstruo 
de Toluca, quien sobre él pesan seis homicidios, entre 
ellos el de su propio padre. El sujeto se burlaba de las 
autoridades y presumía, a través de redes sociales, los fe-
minicidios que cometía, ‘para detener a un asesino serial 
hay que pensar como asesino serial’, se mofaba; Rosario 
Alfonso, El Náufrago, mató, a por lo menos tres mujeres. 
Su alias viene de haber naufragado por 13 días junto con 
otras personas hasta que fue rescatado por personal de 
la Semar.

El caso más actual es el de Gabriel Alejandro García, 
quien mató a tres mujeres el pasado 6 de marzo y en sus 
redes sociales presumió las armas, como cuchillo, hacha 
y pistola, con las que privó de la vida a sus víctimas. Ho-
ras antes, en su cuenta de Facebook dijo ‘hoy es el día’.

Este sujeto, no mostró remordimientos por sus accio-
nes, pues es un sociópata que parece no estar consciente 
de su culpa y es fanático de los crímenes y matanzas per-
petradas en escuelas de Estados Unidos.

No se estudia a estas personalidades
A decir de la académica de la Facultad de Derecho de 

la UNAM Blanca Ivonne Olvera Lezama, ‘desgraciada-
mente, en México, no hay estudios de feminicidas se-
riales en forma. Hay países como EU o en Europa donde 
sí. Por ejemplo, una vez estando en prisión se les hacen 
dictámenes criminológicos, el famoso perfil criminal, 
basado en entrevistas, te puede dar una referencia si éste 
se hizo por las experiencias vividas, pero desconozco si 
se les hacen estudios biológicos, tomografías del cerebro 
para estudiar alguna lesión que los haga modificar su 
comportamiento’. Expertos coinciden en que en nuestro 
país no se estudia a estas personalidades, por lo que es 
muy complicado ubicarlos en un perfil, aunque sí tienen 
ciertas características.

Olvera no duda que en las calles haya feminicidas se-
riales sueltos, y como las autoridades tampoco realizan 
investigaciones profundas, desde la perspectiva crimi-
nológica de cada caso, no han podido detenerlos, pues 

los que han sido arrestados es porque cometieron un 
error que los llevó a que familiares de las víctimas los 
descubrieran o porque lo presumían en redes sociales.

Hay psicópatas que son por problemas de situacio-
nes que han sufrido, alguna lesión en la cabeza y esto ha 
modificado en la toma de conductas’, dijo la especialista.

De acuerdo con la también criminóloga y autora de 
varios libros sobre violencia contra las mujeres, estos 
sujetos ‘no tienen sentimientos, no tienen el valor de 
la amistad, pero aprenden a infiltrarse entre las perso-
nas, logran hacer creer a las víctimas que les brindaba 
su amistad, su confianza y de esa manera cazarlas, lle-
varla a su casa y privarlas de la vida, como lo hacían El 
Monstruo de Ecatepec y El Monstruo de Atizapán, quie-
nes llegaron hacer creer a sus víctimas que eran buenas 
personas y se preocupaban por los demás.

Explicó que el feminicida serial es aquella persona 
que priva de la vida de forma sistemática y constante por 
un tiempo indeterminado. ‘La acción de estas personas 
es por un odio generalizado hacia las mujeres, las odian 
por ser mujeres. Sus acciones son planeadas, organiza-
das, metódicas y tienen una tendencia a actos de necro-
filia’.

En el caso de Juan Carlos Hernández, El Monstruo 
de Ecatepec, enganchaba a mujeres jóvenes, algunas con 
hijos, a través de redes sociales, les decía que fueran a 
verlo para que les regalara ropa para sus hijos o que ven-
día productos a buen precio y como era muy amable, las 
víctimas caían.

La experta Blanca Ivonne destacó que ‘detrás de un 
feminicida hay un psicópata que odia a las mujeres por 
el simple hecho de serlo, y recordó la declaraciones de 
Juan Carlos Hernández —a quien se le adjudica el ase-
sinato de, por lo menos, 10 mujeres, aunque él asegura 
que fueron 20—, ‘prefiero que mis perritos coman carne 
de esas mujeres a que ellas sigan respirando mi oxígeno, 
mil veces que coman los perritos o las ratas a que ellas 
sigan caminando por ahí’, aseveró durante una entrevis-
ta que le realizaron autoridades tras ser detenido el 4 de 
octubre de 2018 en Ecatepec, Estado de México, cuando 
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transportaban restos humanos en un co-
checito de bebé.

De acuerdo con la criminóloga, las 
características de un feminicida serial, 
principalmente, es un alto grado de mi-
soginia, control sobre sus víctimas hasta 
su destrucción. No sienten remordimien-
to ni compasión por éstas, al contrario, 
con cada asesinato crece su adicción al 
homicidio.

‘Los psicópatas no se conforman con 
privar de la vida, estos feminicidas se-
riales también tienen la característica 
de torturar. Les es indiferente el dolor de 
una persona’, destacó la experta. Además, 
sujetos como El Monstruo de Ecatepec o 
El Monstruo de Atizapán llegaron a prac-
ticar canibalismo.

En octubre de 2018, se filtró la entrevis-
ta realizada a El Monstruo de Ecatepec, 
en la que narraba cómo empezó a matar. 
Al parecer, de niño sufrió abuso sexual y 
una caída de un segundo piso; muchos 
años después enfrentó el abandono de su 
primera esposa llamada Mónica, lo que 
pudo influir en su psicopatía.

Aseveró que cuando era menor de 
edad fue abusado sexualmente por una 
mujer con quien su madre lo dejaba en-
cargado, ‘esa mujer me obligaba a hacerle 
cosas que a mí, como niño, me era bas-
tante desagradable’.

Niñez violenta
Aseveró que presenció cómo su madre 

agredía a su padre con arma blanca en 
varias ocasiones ‘y cómo iba a defender 
a mi papá si no podía, y ahí fue cuando 
dije: ‘Ninguna pinche vieja me va a faltar 
al respeto jamás’’.

Aseveró que tras ser abandonado por 
Mónica, ‘yo dije, si no fue feliz ese mo-
mento nadie lo va a ser, y mientras siga 
yo en la tierra voy a seguir haciendo todo 
el daño que yo pueda y divirtiéndome de 
ese daño’.

Al ser cuestionado si tiene alguna mi-
sión en la vida, Juan Carlos aseguró que 
‘no voy a salir de ésta, pero si salgo de una 
vez les digo a los patrones que voy a se-

guir matando mujeres. Una, porque a ve-
ces no me dejan dormir estas ideas; dos, 
por el odio que les tengo, y tres, porque 
sigo teniendo esa necesidad todavía’.

Olvera Lezama destacó que aunque 
Juan Carlos atravesó momentos difíciles 
en su niñez no justifica la forma en la que 
les hizo daño a las mujeres.

Por su parte, el psicoanalista Froylán 
Avendaño, miembro de la Sociedad Psi-
coanalítica de México, A.C., y de la Aso-
ciación Internacional de Psicoanálisis, 
destacó que ‘yo diría que un feminicida 
serial es una persona que se hace, no que 
se nace’.

Expuso que la violencia de estas per-
sonas ‘tiene que ver con factores multi-
factoriales, tiene que ver con lo social, lo 
económico, con la familia, con lo tempe-
ramental’.

El especialista coincidió con Olvera 
Lezama, al destacar ciertas caracterís-
ticas de estas personas, quienes poseen 
un alto grado de misoginia, objetivación 
del otro, falta de empatía, fuerte falla de 
control de impulsos, como el enojo, la ira 
y el sadismo, y que presumen ser muy in-
teligentes.

Son personas que pueden tener una 
confusión entre el mundo externo y el 
interno; es decir, llevar impulsos desde 
su interior al exterior. La diferencia de un 

asesino serial a un feminicida sí es el odio 
a la mujer’.

Explicó que cada feminicidio les oca-
siona gratificación, al poder descargar los 
impulsos agresivos y poder mostrarse su-
periores a otras personas.

El experto detalla que estas personali-
dades posiblemente puedan sentir mie-
do, pero en el sentido de que se les pueda 
revertir lo que están haciendo, es decir, 
que les hagan lo mismo, o el miedo a ser 
atrapados.

Ellos no ven a una persona completa, 
con emociones, con la vida que merece 
ser respetada, con dignidad, las ven como 
meros objetos, por eso, ellos, miedo a ma-
tar, me parece, no podrían sentirlo como 
tal, porque no hay empatía; el miedo que 
quizá puedan temer es que se les revierta 
algo de lo malo que han provocado o que 
los atrapen y no hay arrepentimiento ni 
preocupación por lo que hicieron’.

Y añadió que ‘no sienten ningún tipo 
de malestar, el único malestar que po-
drían sentir es el tiempo de enfriamiento 
entre cada caso, lo que les puede moles-
tar es no seguirlo haciéndolo’.

Froylán Avendaño aseguró que para 
los feminicidas seriales, ‘matar se vuelve 
una situación adictiva, la búsqueda de 
la gratificación se va volviendo el eje que 
rige su vida, se vuelve una adicción’.

El psicoanalista finalizó aseverando 
que estas acciones son subjetividades que 
se hacen, pues ‘la violencia no se genera 
de la nada, no somos sujetos violentos 
nada más porque sí, los ambientes, las 
convivencias, sobre todo las primarias, 
en las infancias, todos esos pueden crear 
subjetividades violentas, sujetos que no 
logran sentirse parte del tejido social’ y 
que pueden en algún momento desenca-
denar este tipo de actos, por lo que des-
tacó que la prevención de la violencia es 
desde casa, la educación con amor, con 
estructuras bien definidas y con padres 
sanos’.

Familia y escuela, pilares fun-
damentales

Por su parte, Jorge Luis Olivares, mé-
dico forense y criminólogo, dijo que, des-
de su punto de vista, ‘creo que como espe-
cie somos malos, somos la única especie 
que mata por matar o viola, pero hay dos 
pilares fundamentales que nos evitan ser 
malos cuando somos adultos. El primero, 
sería la familia, y el segundo, es la escue-
la, ahí aprendes a obedecer las normas’.

Detalló que en el tema de los femi-
nicidas seriales hay un rompimiento 
en algunas de esas normas, por ejem-
plo, El Monstruo de Ecatepec tenía la 
idea de que su mamá era prostituta. Es 
decir, esa parte de la familia está que-
brada, por eso, desde mi punto de vista, 
se hacen, no nacen siendo feminicidas 
seriales.

Añadió que a esto le vas a agregando 
factores criminógenos, como las adiccio-
nes y las malas amistades.

Dijo que la violencia desde la infancia, 
las adicciones y algún factor o algún pilar 
que no estuvo bien estructurado puede 
desatar un caso de feminicida, en el que, 
por ejemplo, aunque no en todos los ca-
sos, hubo ausencia de la imagen paterna.

O también puede ser imagen del padre 
violento y que le enseñó al hijo a ser vio-
lento. A un feminicida serial le gusta tener 
el control sobre las mujeres. Las ven como 
objeto de uso y desecho’, puntualizó. 
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Rompen récord Rompen récord 
las exportaciones las exportaciones 
En enero pasado, México 
registró en su balanza 
agropecuaria y agroindustrial 
un superávit de 275 millones 
de dólares, cifra superior en 81 
millones de dólares respecto a 
lo registrado en igual mes de 

2023

En enero de 2024, las exportaciones 
agropecuarias y agroindustriales 
mantuvieron el dinamismo obser-

vado al cierre de 2023, al registrar un alza 
de 5.82 por ciento en comparación con 
igual mes del año pasado y alcanzar un 
monto récord de cuatro mil 185 millones 
de dólares, el mayor para un primer mes 
del año desde que se tiene registro.

A su vez, las importaciones agroali-
mentarias sumaron tres mil 910 millones 
de dólares, con lo que el comercio de Mé-
xico con el resto de las naciones totali-
zó ocho mil 094 millones de dólares en 
enero, de acuerdo con cifras del Banco de 
México (Banxico).

De esta forma, México registró en su 
balanza agropecuaria y agroindustrial 
(agroalimentaria) un superávit de 275 
millones de dólares, cifra superior en 81 
millones de dólares, es decir, 42.09 por 
ciento más respecto a lo registrado en 

enero de 2023.
La balanza agropecuaria y pesquera 

presentó en el primer mes del año un sal-
do comercial positivo de 45 millones de 
dólares, ya que las exportaciones crecie-
ron 0.73 por ciento (mil 931 millones de 
dólares) y las importaciones cayeron 3.52 
por ciento (mil 886 millones de dólares) 
respecto a enero de 2023.

En el rubro de productos agroindus-
triales, las exportaciones alcanzaron dos 
mil 253 millones de dólares, un creci-
miento de 10.61 por ciento, mientras que 
las importaciones sumaron dos mil 024 
millones de dólares.

Por lo tanto, en enero de 2024 se tuvo 
un superávit en la balanza comercial 

agroindustrial de 230 millones de dóla-
res, con una marginal reducción de 0.54 
por ciento con respecto al mismo mes del 
año previo.

Las exportaciones que más crecieron 
al inicio del año fueron las de chocolate 
y otras preparaciones de alimentos con 
cacao, con un alza de 72.64 por ciento; 
las de uvas, frescas o secas y pasas, con 
72.19 por ciento; preparaciones de café, té 
o yerba mate, 58.62 por ciento; cerveza, 
45.27 por ciento, y aguas y refrescos, 37.59 
por ciento.

Los productos con el mayor valor de ex-
portación fueron las de cerveza, con 506 
millones de dólares; aguacate, 300 millones 
de dólares; tequila y mezcal, 281 millones 

de dólares; tomate fresco o refrigerado, 260 
millones de dólares, y fresa y frambuesas 
frescas, 239 millones de dólares.

MAYOR 
CRECIMIENTO

72.64%  
chocolate y otras 

preparaciones de alimentos 
con cacao

72.19%
uvas, frescas o secas y 

pasas

58.62
preparaciones de café, té 

o yerba mate

45.27%
Cerveza

37.59%
aguas y refrescos
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Clones del narco, unClones del narco, un
problema en aumentoproblema en aumento
Varios cárteles de la droga han 
aprovechado su capacidad 
económica para hacerse de 
camionetas todo terreno, las 
cuales utilizan para pasar 
desapercibidos en zonas de 
difícil acceso ya que están 
pintadas con los colores 
y logotipos del Ejército 

mexicano

Las Fuerzas Armadas enfrentan un 
problema que se ha convertido en 
una situación de seguridad públi-

ca: el crimen organizado ha apostado por 
clonar el parque vehicular y uniformes 
que usa el Ejército mexicano para burlar 
filtros de seguridad e infundir miedo en 
las plazas que se disputa.

Este modus operandi lo han sofistica-
do diversos cárteles de la droga que usan 
cada vez más este tipo de vehículos con 
insignias de las fuerzas castrenses para 
pelear un determinado territorio y com-
batir a los efectivos militares.

Son principalmente las camionetas 
Jeep Rubicon las que más tratan de clo-
nar diversos grupos criminales, las cuales 
adquieren en el mercado y modifican con 
los colores, insignias y hasta blindaje de 
las fuerzas federales.

Los reportes oficiales de decomisos y 
aseguramientos de unidades que buscan 

ser identificadas como del Ejército mexi-
cano retratan cómo este problema va en 
aumento en varias regiones de la Repú-
blica mexicana consideradas focos rojos 
por los altos índices delictivos.

Y si bien las fuerzas armadas no cuen-
tan con un desglose específico de los ve-
hículos apócrifos que han sido asegura-
dos en la última década, sí reconocen que 
los casos de este tipo son constantes en 
los operativos que realizan.

A estas camionetas del crimen or-

ganizado se les ha visto circular princi-
palmente en estados como Tamaulipas, 
Guerrero, Michoacán, Jalisco, Sinaloa, 
Guanajuato, Zacatecas, aunque también 
en otras entidades se han reportado ase-
guramientos de este tipo.

Tácticas de confusión
Especialistas en seguridad pública y 

crimen organizado consultados por Re-
porte Índigo revelan que el problema que 
enfrentan las autoridades militares se 

debe al poder económico que tienen ac-
tualmente los cárteles de la droga, quie-
nes tienen la posibilidad de adquirir lotes 
enteros de autos.

A ello se le suma que utilizar estas 
unidades terrestres con los logotipos del 
Ejército puede llegar a confundir a grupos 
que se encuentren peleando el territorio 
o ahuyentar a otros.

Armando Luna, especialista en seguri-
dad pública y crimen organizado en Mé-
xico, aseguró en entrevista que la clona-
ción (o imitación) de vehículos militares, 
específicamente Jeeps tiene un propósito 
estratégico claro: proporcionar a los cri-
minales la capacidad de desplazarse con 
mayor facilidad por terrenos complica-
dos, como la sierra de Guerrero, Sinaloa 
y Michoacán.

‘Tienen el suficiente dinero para poder 
comprar y adaptar estas camionetas; lo 
han hecho durante varios años y hemos 
visto cómo tratan de imitar al parque ve-
hicular de las fuerzas armadas en un claro 
sentido de poder de fuego y económico’, 
sostuvo.

Las ‘Fuerzas Especiales de Élite’ del 
Cártel de droga Jalisco Nueva Generación 
(CJNG), lanzan un vídeo posando con ar-
mas sofisticadas, equipamientos y vehí-
culos traídos de EEUU.

Para el especialista el uso de estas 
camionetas también ha servido para 
sembrar miedo entre las comunidades 
en donde se pelean la plaza diversos 
grupos del crimen organizado, además 
de que generan un clima de confusión 
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para la identificación de los vehículos 
auténticos del Ejército.

De acuerdo con Armando Luna la di-
ferencia entre los Jeeps auténticos y sus 
clones radica en la carencia de elemen-
tos distintivos en estos últimos, tales 
como faros antiniebla, pintura, llantas 
e incluso los bidones de combustible 
extra y blindaje.

‘Las células criminales que tienen 
principalmente este modus operandi 
se ubican en la región del norte y cen-
tro del país. Hablamos específicamente 
del Cártel de Sinaloa, Cártel del Golfo, 
Jalisco Nueva Generación, Cártel de 
Juárez, aunque también hay otros en el 
radar que han comenzado a utilizar esta 
táctica’, advirtió.

En Guerrero, los Tlacos y la Familia 
Michoacana han protagonizado varios 
enfrentamientos, en donde los efec-
tivos militares han descubierto que 
ambas organizaciones se trasladan en 
camionetas de uso comercial que son 
adaptadas con los colores y logotipos de 
las Fuerzas Armadas.

Blindaje artesanal
Las camionetas comerciales que ad-

quiere el Ejército mexicano son las que 
más falsifica el narco, debido a que las 
pueden comprar en cualquier parte del 
país sin ningún tipo de restricción.

Por ejemplo, las camionetas tipo 4×4 
son utilizadas principalmente por cár-
teles de la droga en el norte del país. 
Estos vehículos son modificados para 
soportar ciertos calibres utilizados por 
los grupos rivales.

Dichas unidades son enviadas a talle-
res particulares para ser blindadas de for-
ma manual. El Cártel Jalisco Nueva Ge-
neración es uno de los grupos criminales 
que más utiliza este método para enfren-
tarse a grupos contrarios.

Sin embargo, esta medida de protec-
ción resulta poco efectiva cuando se en-
frentan a las fuerzas militares y a un po-
der de fuego y blindaje superior.

Para algunas empresas especializadas 
en el blindaje de autos, las camionetas 
utilizadas por los militares y las que em-
plean los narcotraficantes tienen un alto 
nivel de similitud, lo que dificulta su re-
conocimiento a simple vista.

Crecen aseguramientos de 
vehículos

Una de las líneas del combate al cri-
men organizado es el aseguramiento de 
armas y vehículos ilegales por parte del 
personal militar. La Guardia Nacional, la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sede-
na) y la Marina (Semar) han incrementa-
do los retenes y revisiones en estados con 
alta violencia en los últimos años.

De acuerdo con la solicitud de infor-
mación presentada por Reporte Índigo a 
la Sedena, se han asegurado 131 mil 774 
vehículos por parte del personal militar 

en todo el territorio nacional desde el 1 
de enero de 2010 hasta el 31 de diciembre 
de 2023.

De este desglose en la última década, 
Tamaulipas lidera las estadísticas de ase-
guramiento de vehículos en México, al re-
gistrar un total de 23 mil 074 decomisos.

Le sigue de cerca Michoacán, con 11 mil 
380 unidades decomisadas; Sonora conta-
biliza ocho mil 956; mientras que Puebla, 
Guanajuato y Sinaloa le siguen suman con 
ocho mil 664, ocho mil 590 y ocho 524 ase-
guramientos respectivamente.

Un escalón más abajo se ubican esta-
dos como Guerrero, que vive histórica-
mente una ola de violencia a causa del 
crimen organizado con siete mil 015 ase-
guramientos; Jalisco que también presen-
ta altos índices delictivos registra seis mil 
475 y Nuevo León con seis mil casos.

Problema en aumento
La Secretaría de la Defensa Nacional 

confirmó que, en diversos operativos que 
se han desplegado en los últimos años, se 
ha detectado un uso de camionetas, autos 
e incluso camionetas tipo Jeep Rubicon 
con colores y distintivos de las Fuerzas 
Armadas, aunque no cuenta con el nú-
mero exacto de las unidades incautadas.

De acuerdo con la Sedena, una vez que 
son retirados estos vehículos por cuestio-
nes ilegales o actos delictivos son puestos 
a disposición de las autoridades ministe-
riales correspondientes.

‘Personal militar únicamente lleva 
a cabo aseguramientos en casos de fla-
grancia delictiva, en aplicación de la Ley 
Federal de armas de Fuego y Explosivos, 
así como en actividades para Reducir los 
Índices de Violencia en el país, poniendo 
lo asegurado de forma inmediata a dispo-
sición de la autoridades ministeriales co-
rrespondientes’, precisó la Sedena vía Ley 
General de Transparencia.

Camuflaje y nuevas estrategias
Conforme pasa el tiempo el poder de 

los grupos del crimen organizado se in-
tensifica, adquieren armamento más letal 
y diversifican sus estrategias para poder 
continuar con sus operaciones delictivas. 
Al final de cuentas, los narcotraficantes 
invierten para crecer su negocio.

Una de sus estrategias para reducir 
costos, evitar bajas y optimizar sus rutas, 
es con el camuflaje de sus vehículos, es 
decir, hacerlos pasar como si fueran del 
Ejército, la Marina o la Guardia Nacional.

De acuerdo con el especialista en se-
guridad y actual investigador postdocto-
ral del Centro de Investigaciones sobre 
América del Norte (CISAN), Juan Manuel 
Aguilar Antonio, en los focos rojos del 
país, es justo donde los criminales deben 
hacer uso de sus nuevas tácticas, ya sea 

para dominar a grupos rivales o reducir el 
impacto de las fuerzas del Estado.

‘Esto ocurre en puntos donde la vio-
lencia es muy fuerte como en Nuevo La-
redo, Tamaulipas; Zapopan en Jalisco; 
varios municipios de Guanajuato como 
Irapuato y Celaya; también en Tierra Ca-
liente en Michoacán y otras entidades. 
Ahí es en donde tener un vehículo falso 
puede permitirles a los grupos del crimen 
organizado mejorar sus operaciones’, co-
menta el especialista.

Además de mejorar las operaciones, 
dice Aguilar Antonio, este camuflaje les 
funciona para evitar bajas.

‘Es una labor muy estratégica, en vez 
de optar por el combate directo, utilizan 
esta táctica de camuflaje para continuar 
sus operaciones y evitar un choque direc-
to con la Secretaría de la Defensa Nacio-
nal (Sedena).

‘Esto nos demuestra un interés por 
parte del crimen organizado de no tener 
enfrentamientos directos con el Ejército, 
y por ende, no provocar bajas, es decir, 
prefieren ahorrarse choques directos para 
evitar bajas de personas y armas’.

El especialista agrega que si bien no 
existe una causa de raíz que haga que los 
grupos del crimen organizado tengan un 
conflicto directo con las Fuerzas Arma-
das, sus enfrentamientos son consecuen-
cia de los operativos para pacificar al país.

‘Estos operativos los llevan también 
a tener un desgaste. Esta estrategia nos 
puede estar revelando tácticas novedo-
sas, innovadoras porque conocen qué 
tipos de vehículos utilizan las Fuerzas 
Armadas y por eso camuflajean sus vehí-
culos como los de ellos.

‘Faltaría conocer en qué estados y ciu-
dades se dan estos aseguramientos para 
saber los contextos en los cuales se están 
haciendo estas operaciones y qué organi-
zaciones criminales utilizan ese tipo de 
estrategias’, finaliza.
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¿Adiós al home office?¿Adiós al home office?
En México, la presencialidad 
en centros de trabajo, al 
100 por ciento, comienza a 
tomar fuerza ante el fin de 
la pandemia, sin embargo, 
esto contradice la tendencia 
mundial, en la que se 
privilegian los esquemas 

híbridos y remotos

CIUDAD DE MÉXICO. A cuatro 
años de que comenzara la pande-
mia de Covid-19, y a menos de un 

año de que se declarara el fin de la emer-
gencia sanitaria, empresas que mantuvie-
ron operaciones a través de esquemas en 
línea exigen a sus trabajadores que vuel-
van de manera 100 por ciento presencial 
a los centros de trabajo, sin embargo, un 
grupo poblacional ha resultado grave-
mente afectado por este cambio abrupto: 
el de las mujeres trabajadoras.

Los esquemas remotos e híbridos, 
permitían a las madres o las mujeres que 
ejercen labores de cuidados cubrir sus ta-
reas domésticas y parentales, además de 
darles la oportunidad de ejercer el trabajo 
remunerado.

La encuesta ‘Mujeres en el lugar de 
trabajo’ realizada por McKinsey& Com-
pany, una consultora mundial cuyo ob-
jetivo es buscar el crecimiento laboral 
de los empleados en diversas empresas, 
en colaboración con LeanIn.Org, reveló 
que el 38 por ciento de las madres con 
niños pequeños dijo que sin flexibilidad 
en el lugar de trabajo, se verían obligadas 

a abandonar la empresa o reducir su jor-
nada laboral, lo que provocaría un detri-
mento en los derechos de las mujeres y en 
el camino hacia la equidad.

Kate, madre de un niño menor de tres 
años, trabajadora de la industria de la 
información y exresidente de la Ciudad 
de México, perdió su empleo después de 
que, tras casi tres años de mantenerse en 
el esquema home office durante la pan-
demia, la empresa para la que laboraba le 
exigiera volver de manera inmediata y sin 
dilaciones de manera presencial.

Esquema presencial Vs. home 
office

Aunque empresarios de México y el 
mundo buscan que sus empleados regre-

sen a laborar presencialmente de tiempo 
completo, el informe Pulso de la Profe-
sión 2024, del Project Management Ins-
titute (PMI), desacredita que el lugar de 
trabajo tenga un impacto negativo en el 
desempeño, revelando que, incluso, al 
permanecer en su hogar, el trabajador se 
encontrará más motivado.

En este estudio se establece que previo 
a la pandemia de Covid-19, la mayoría de 
los empleadores esperaban que sus tra-
bajadores pasaran hasta el 80 por ciento 
de la jornada laboral, o más, al interior de 
centros de trabajo, algo que cambió du-
rante la pandemia.

‘Durante la pandemia, las personas 
percibieron diversos beneficios trabajan-
do de manera remota contra el modelo 

presencial. Por principio, los beneficios 
percibidos por la mayoría de los trabaja-
dores fueron: seguridad, mayor calidad 
de vida y libertad, mientras que los bene-
ficios del modelo presencial eran: acceso 
a equipos tecnológicos, interacción con 
colegas y el mantenimiento de una ruti-
na’, menciona el PMI en este documento.

Ya tenemos aquí la nueva edición del 
PMI Pulse of theProfession – 2024, estu-
dio anual que PMI lleva a cabo sobre el 
estado de la profesión.

Kate relata que tras el inicio de la emer-
gencia sanitaria, declarada el 11 de marzo 
de 2020 por la Organización Mundial de 
la Salud (OMS), alrededor del día 15 y el 
31 de ese mismo mes, dejó de acudir a la-
borar presencialmente. Posteriormente, 
los trabajadores que no fueron considera-
dos esenciales para la organización, como 
ella, fueron despedidos.

Sin embargo, tras una mudanza a una 
ciudad más asequible, meses más tarde, 
fue recontratada por la misma empresa, 
que además continuó ofreciéndole un 
esquema totalmente remoto, lo que re-
sultaba compatible con su situación en 
dicho momento. Un año más tarde, en 
2021, Kate se embarazó y dio a luz a su 
único hijo.

‘Sin trabajo en la Ciudad de Méxi-
co dije ‘me tengo que mover a provincia 
porque no puedo sostener mi vida en la 
Ciudad de México’ que en ese entonces 
tal vez no era tan caro como ahora, me 
moví a provincia con mi pareja y tuvimos 
un bebé en pandemia, pero en ese inter 
me volvieron a recontratar, unos meses, 
después estaba embarazada.

‘Durante todo mi embarazo, la lactan-
cia estuve trabajando de manera remota, 
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y todo fue muy conveniente porque yo 
podía tener el día para cuidar a mi bebé, 
cuidarme a mí, porque mi embarazo fue 
de alto riesgo, pues a los tres meses tuve 
una amenaza de aborto, y y lo pude hacer 
desde un lugar en el que yo considero que 
la calidad de vida es mucho mejor. Sabía 
que no podía regresar a vivir a la CDMX 
mientras el COVID estuviera latente. Mi 
hijo nació en 2021’, comentó Kate.

De acuerdo con una investigación del 
Scoop and Boston ConsultingGroup, las 
empresas con flexibilidad superan en 
cuanto a crecimiento en ingresos, a aque-
llas en las que los esquemas de trabajo 
son más rígidos.

Mientras las compañías flexibles cre-
cieron 21 por ciento, aquellas que privile-
giaron el modelo presencial solo lo hicie-
ron en 5 por ciento.

‘Estos resultados desafían la suposi-
ción común de que el trabajo remoto 
afecta negativamente el desempeño del 
proyecto. Por el contrario, la flexibili-
dad en el lugar de trabajo no solo man-
tiene sino que puede impulsar el éxito 
organizacional, ofreciendo ventajas 
tangibles como una mayor productivi-
dad y crecimiento de los ingresos’, dice 
Ricardo Triana, director interino de 
PMI América Latina.

El estudio de PMI establece que las or-
ganizaciones no verán un beneficio direc-
to al traer de vuelta a los empleados a la 
oficina, sino que al contrario, esta medida 
tendrá impactos negativos como la difi-
cultad para retener al talento, incremen-
to en los costos operativos.

Home office a la baja
Aunque actualmente, de acuerdo 

con el reporte Estado de las Organiza-
ciones, realizado por  McKinsey& Com-
pany en 2023, el 90 por ciento de las 
organizaciones mundiales priorizan el 
trabajo remoto, mientras que el 10 por 
ciento restante espera que los trabaja-
dores acudan durante toda la jornada al 
centro laboral, en México la tendencia 
va en sentido contrario.

Esta consultora señala que el por-
centaje de las personas que han vuel-
to al trabajo presencial depende de las 
labores ejercidas, pues de acuerdo con 
los datos recabados, 63 por ciento de 
líderes de proyectos de construcción y 
51 por ciento de quienes encabezan al 
sector manufacturero, consideran que 
las labores deben realizarse de manera 
presencial al 100 por ciento.

De acuerdo con el estudio Pulso de la 
Profesión 2024, las organizaciones de-
ben priorizar el empoderamiento de sus 

trabajadores, ofreciendo flexibilidad en 
sus formas de trabajo, ubicaciones y ho-
rarios, dejando atrás las preocupaciones 
acerca de los posibles efectos negativos 
en el desempeño del proyecto.

El motor mundial de búsqueda de em-
pleo Online Carreer Center (OCC), re-
veló que aunque la oferta de trabajos en 
esquema home office han disminuido, los 
trabajadores priorizan esta opción al mo-
mento de buscar empleo.

En su investigación Tendencias de 
Recursos Humanos 2024, la OCC men-
ciona que la retención de talento será 
el principal reto al que se enfrentarán 
estas áreas y que, en un menor porcen-
taje, la gestión de las modalidades de 
trabajo (remoto, híbrido y presencial), 
también representará un problema para 
los encargados de manejar al capital 
humano de las compañías.

El fin del sueño de Kate, en el que logró 
equilibrar su vida laboral con la personal, 
llegó a su fin en octubre pasado, cuando 
de un día para otro le exigieron regresar a 
trabajar de manera presencial.

‘En octubre me empezaron a decir ‘¿sa-
bes qué? ya tienes que venir, ya todos los 
equipos están viniendo de forma híbrida’, 
aunque el trabajo se podía hacer perfec-
tamente en home office, pero ya era vo-
luntad de los directivos que las personas 
estuvieran de manera física. Me dijeron 
que debía acudir de forma presencial 
porque el trabajo se incrementaría, sin 
embargo, seguían siendo labores que po-
día hacer desde mi casa, pues me dedico 
a escribir y a la corrección de textos, por 
lo que les dije que, la verdad, es que yo 
no podía estarme transportando de una 
ciudad a otra, debido a que el salario que 
me daban no me alcanzaba para trans-
portarme dos veces por semana para estar 
presencialmente en la Ciudad de México, 
además de que no tengo con quién dejar a 
mi bebé’, relató.

Según la investigación de OCC, la fle-

xibilidad laboral es la segunda caracterís-
tica más importante para las personas en 
búsqueda de empleo, pues 32 por ciento 
de los encuestados consideraron que es 
uno de los aspectos prioritarios para las 
áreas de Recursos Humanos.

Sin embargo, las empresas en búsque-
da de trabajadores no consideran la fle-
xibilidad como uno de los aspectos más 
importantes, pues solo el 21 por ciento 
de los reclutadores encuestados consi-
deraron que se trata de una característica 
relevante.

Aumentando la  
brecha de género

De acuerdo con una medición del 
Instituto Mexicano para la Competiti-
vidad (IMCO) las mujeres dedican 40 
horas a la semana a las tareas no remu-
neradas, es decir referentes a labores 
domésticas y de cuidado, mientras que 
los hombres, en promedio, solo lo ha-
cen durante 16 horas.

Si bien estos datos demuestran que las 
mujeres ejercen una doble y hasta triple 
jornada, tomando en cuenta las labores 
del hogar como limpieza, preparación de 
alimentos y los cuidados que proporcio-
nan a niños, personas con discapacidad o 
adultos mayores, la flexibilidad en el es-
quema de trabajo hace posible que estas 
mujeres continúen ejerciendo el trabajo 
remunerado.

De acuerdo con el Sistema de Indica-
dores sobre Pobreza y Género, del Con-
sejo Nacional de Evaluación de la Política 
de Desarrollo Social (Coneval), que abar-
ca el periodo 2016-2022, la construcción 
sociocultural del género incide en la des-
igualdad de acceso a los derechos sociales 
y al bienestar económico entre mujeres y 
hombres.

Indicadores de este documento seña-
lan que entre 2016 y 2022, la brecha en 
la participación económica se situó al-
rededor de 26 puntos porcentuales entre 

hombres y mujeres fuera de pobreza, am-
pliándose a 37 puntos porcentuales en la 
población en situación de pobreza.

Fernanda Domínguez, coordinadora 
de Educación en el área de Sociedad in-
cluyente del Instituto Mexicano para la 
Competitividad (IMCO), señala que des-
de las empresas se deben implementar 
mecanismos para facilitar que las muje-
res ejerzan su trabajo.

‘Desde las empresas urge implementar 
buenas prácticas corporativas para faci-
litar a las mujeres el regreso al mercado 
laboral después del embarazo, hace poco 
fue publicado un documento en el que 
hacen mención al ‘impuesto a la mater-
nidad’, en el que establecen que para las 
mujeres es mucho mayor el impacto en 
su empleo después de analizar la primera 
décadas después del primer parto, se re-
veló que la recuperación tarda más de 10 
años en que las mujeres logran reincor-
porarse al mercado laboral.

Domínguez considera que realmente 
las empresas poco se benefician de la pre-
sencialidad y que la pandemia demostró 
que se necesita una mayor flexibilidad en 
los trabajos.

Pese a lo mucho que Kate luchó para 
mantener su empleo, explicando su situa-
ción a superiores inmediatos, así como a 
los responsables del área de recursos hu-
manos, la joven madre finalmente perdió 
su fuente de trabajo a finales de 2023, 
manteniéndose, hasta el momento, des-
empleada.

‘A estas personas no les importó real-
mente, yo les expuse mi caso y lo que ellos 
hicieron fue buscar a una persona que me 
reemplazara, simplemente un día me di-
jeron ‘ya desconéctate porque ya hoy va a 
entrar tu sustituta’, después mis compa-
ñeros me comentaron que les dijeron que 
no me mandaran más trabajo pues yo ya 
no laboraba para la empresa, le escribí a 
mi jefe y me dijo ‘ah si, desconéctate, te 
van a hablar de recursos humanos’.

‘Es una arbitrariedad, no se toman en 
cuenta los trabajos de cuidados, o sea, 
todas esas personas que van todo el día a 
la oficina, ¿con quién dejan a sus hijos?, 
¿quién les hace de comer?, realmente los 
trabajadores vivimos mal y somos per-
sonas totalmente explotadas, porque no 
tenemos equilibrio en la vida privada y la 
profesional, no tenemos bienestar como 
personas, como humanos’, concluyó.

Empresas privilegian 
modelo presencial 

afectando principalmente 
a las madres.

La mayoría de los 
empleadores esperaban 

que sus trabajadores 
pasaran hasta el 80 por 

ciento de la jornada 
laboral, o más, al interior 

de centros de trabajo, algo 
que cambió durante la 

pandemia.
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Afinan operativoAfinan operativo
por Semana Santapor Semana Santa
Protección Civil presentó las 
estrategias a implementar 
durante la temporada 

vacacional

Redacción
Última Palabra

Con el objetivo de vigilar, prote-
ger y orientar a los ciudadanos y 
visitantes durante este periodo 

vacacional, el coordinador de la Unidad 
Municipal de Protección Civil (UMPC), 
Francisco Mendoza Calderón presentó, 
ante las y los integrantes del Comité Mu-
nicipal de Protección Civil, las estrategias 
operativas para garantizar una ‘Semana 
Santa Blanca 2024’.

Manifestó que, para lograr saldo blan-
co, trabajan en coordinación con las y los 
representantes de la Unidad Municipal 
de Protección Civil, Secretaría de Seguri-
dad Pública Municipal (SSPM), Secreta-
ría de Marina, Guardia Nacional División 
Carreteras, C-5, Cruz Roja, Bomberos, 
Salud Municipal Comisarías y Delegacio-
nes y Comunicación Social, para afinar 

las estrategias y líneas de acción que se 
desplegarán durante el Operativo a fin 
de garantizar la seguridad, protección y 
auxilio a las familias que visiten los di-
ferentes sitios de recreo en la localidad y 
municipios aledaños.

Este operativo en el que participan 
las distintas dependencias de los tres 
órdenes de gobierno y agrupaciones de 

la sociedad civil, comienza el jueves 28 
y concluirá el domingo 31 del presente 
mes, donde participarán más 450 perso-
nas distribuidas en 18 lugares de recreo 
para trabajar durante las 24 horas en esos 
cuatro días de mayor afluencia; pues se 
espera la movilización de más de 250 mil 
vacacionistas en el municipio, por lo que 
instalarán 23 puntos de revisión informa-

ción y auxilio a quienes así lo requieran, 
señaló.

Por su parte, el Secretario de Seguri-
dad Pública, Capitán de Navío Claudio 
Cruz Hernández, informó que se insta-
larán puestos de control y orientación 
en distintos puntos de la carretera Espe-
ranza-Hornos y en caminos vecinales del 
Valle del Yaqui, donde participarán 160 
agentes policíacos, bomberos y paramé-
dicos de Cruz Roja, para dar la atención 
que requieran los paseantes.

También, recomendó a los automovi-
listas que no excedan los límites de ve-
locidad y respeten los señalamientos de 
tránsito; además de no consumir bebidas 
embriagantes y utilizar el cinturón de se-
guridad, recomienda no hablar ni textear 
por celular, conducir a la defensiva y obe-
decer las indicaciones de los elementos 
de las distintas corporaciones.

El operativo comienza el 
jueves 28 y concluirá el 

domingo 31 del presente 
mes
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Armando Alcalá ya es candidato 
por la Alianza PRI-PAN-PRD

Armando Alcalá ya quedó registra-
do como candidato a la alcaldía 
de Cajeme. Va por la Alianza PRI-

PAN y PRD. La verdad que ver a los priís-
tas, panistas y perredistas juntos parece 
un acto surrealista. Quién diría que íba-
mos a ver en el edificio del PRI, al panista 
Rodrigo Ramírez.

Bien por Armando que logró mante-
nerse y le sufrió para que lo aceptaran 
como el candidato, ya que había grupos 
dentro del PRI que no lo querían.

Un grupo quiso dar el madruguete 
metiendo a Elisa Morales, exempleada 
de Desarrollo Económico y excandidata 
a diputada federal suplente por el PRI. 
De hecho, en la pasada elección, Elisa y 
Omar Guillén fueron en fórmula para la 
diputación federal y perdieron. 

Al final, a ese grupo que quería poner 
a Elisa como candidata a la alcaldía no le 
quedó otra más que recular y aceptar a 
Armando; es probable que Elisa aparezca 
en la lista de regidores de la alianza. 

A Elisa la quieren vender como empre-
saria. Ahora está de moda en Obregón 
promoverse como empresarios, cuando 
muchos en realidad no lo son. Y la que-
rían meter con calzador no porque tu-
viera perfil de presidenta municipal sino 
porque quedaba ideal como gerenta a 
quien mandar directamente en el Ayun-
tamiento, tipo Xóchitl Gálvez a quienes 
los grupos de poder en el país la quieren 
poner en la presidencia para dictar lo que 
hay que hacer, y proteger sus intereses.

Y el hijo pródigo Omar Guillen regresó 
al redil priísta, luego de haber andado co-
queteando con el Movimiento Ciudadano 
y hasta con Morena, y hasta se quería lle-
var a Juan Leyva al partido naranja, pero 
el ejidatario no le dio el jalón y le dijo que 
se dejara de cosas.

Además como no le dieron en el MC, la 
cuota que exigía, una diputación federal, 
se regresó como si nada a su casa trico-
lor, presionando para que pusieran a Elisa 

como candidata, y logró convencer  a al-
gunos, pero se quedó en el intento.

La coalición PRI-PAN- PRD para la al-
caldía de Cajeme difícilmente va a levan-
tar, aún cuando Armando es de lo mejor 
que tienen. 

Sorprende ver al exalcalde Ricardo Bours 
retornar también a su antigua casa, cuando 
renunció hace algunos años al PRI, no muy 
feliz por cómo se manejaban las cosas. Hoy 
está de vuelta. Todo sea por el bien mayor… 
sacar a Morena del gobierno.

Reportan una asistencia de unas 200 
personas al evento de registro de Arman-
do. Qué lejos quedaron aquellas épocas 
en las que era difícil avanzar ante la mul-
titud en los eventos en el edificio del PRI. 
Cerraban la calle. Había que dejar el carro 
lejos y dar una buena caminata para lle-
gar al presídium a hacer nuestro trabajo.  

Al evento faltaron la CNC, la CNOP, la 
CTM, los liderazgos de colonias. Eso sí de-
bemos reconocer que Armando juntó más 
gente que el propio exgobernador Manlio 
Fabio Beltrones, quien en su campaña para 
el Senado, le ha batallado para llenar.

LA QUIEREN ACOMODAR
La Kiki Díaz Brown se registró en Her-

mosillo como candidata a diputada local 
por el distrito 16. Es muy probable que 
también la incluyan en las listas plurino-
minales, porque por la vía terrestre, no 
tiene ninguna posibilidad de ganar. 

La Kiki es uno de esos personajes que 
ha sabido aprovechar su paso por los dife-
rentes puestos de gobierno, para mejorar 
sustancialmente su nivel de vida. 

La Kiki saltó a la política con la gober-
nadora Claudia Pavlovich justo cuando 
traía muchos problemas económicos; y 
se hizo diputada local, cuando la titu-
lar Natalia Rivera, ascendió a jefa de la 
oficina de la gobernadora. Fue diputa-
da local tres años, y luego secretaria de 
la SEDESOL Sonora, donde le fue muy 
bien, porque en ese periodo se compró 

una mega mansión de varios millones 
en San Carlos. 

Actualmente es la secretaria de gestión 
social del PRI estatal. Si la Kiki no gana, 
bien podría dedicarse a dar cursos sobre 
cómo hacerse rico desde el gobierno en 
un sexenio. Bueno, hay muchos otros que 
podrían dar esos entrenamientos, pues 
son maestros y se la llevan de calle.

Rodolfo Verduzco quedó como candi-
dato a la diputación local por el distrito 
17. Este individuo ha tenido una historia 
de pleitos y reconciliaciones con el líder 
estatal priísta, Rogelio Díaz Brown.

Por el distrito 15, suena como candi-
data la maestra Alejandrina Quijada, 
exdirigente de las mujeres cenopistas de 
Sonora. Aunque está desaparecida de la 
política regional desde hace varios años, 
quien sabe como le hizo para que la saca-
ran del armario.

LOS ELEGIDOS POR MORENA
Por Morena, quedaron fijos para bus-

car la reelección, Raúl “El Pollo” Castelo, 
quien quería la alcaldía, pero como es 
muy disciplinado ha tenido que conten-
tarse con repetir en el Congreso Estatal. 
Lo bueno fue que le dieron chanza ya que 
al diputado Iram Solis García, el parti-
do le dijo que no va, y el pobre se quedó 
chiflando en la lomita. En su lugar para 
buscar el distrito 16, pusieron a Denisse 
Gastélum Barreras, hija de la ex regidora 
María Elena Barreras. 

Denisse fue líder juvenil de Morena 
y está criada en la izquierda. Al fallecer 
Bernabé Arana, ella se hizo cargo de Bien-
estar Cajeme. No hay que perderle la vis-
ta a esta muchacha, porque es un rostro 
nuevo que inspira confianza, y es una jo-
ven promesa de Morena.

A pesar de que la gente no está muy 
contenta con ella, a la diputada Ernestina 
Castro también le dieron chance de bus-
car la reelección, y como no, si es consen-
tida del gobernador Alfonso Durazo.

NIEGAN LAS ENCUESTAS
El morenista Felipe Coronel se fue 

hasta la ciudad de México a las oficinas 
nacionales de Morena para denunciar las 
irregularidades en las encuestas que per-
mitieron que Anabel Acosta Islas se con-
virtiera en candidata a diputada federal 
del distrito 6 por Morena. Recordemos 
que la justificación que pusieron para po-
nerla es que según dijeron salió muy alta 
en los sondeos.

Coronel denunció en un video que uti-
lizando excusas jurídicas, los abogados 
de Mario Delgado le negaron el acceso a 
revisar las encuestas para verificar si efec-
tivamente Acosta había ganado el proce-
so interno. 

Y señaló que tales encuestas no exis-
ten, y están tratando de engañar a la mili-
tancia, lo que representa un insulto para 
ellos y los fundadores de Morena. 

“Disfrazan las imposiciones con apa-
rentes encuestas que no enseñan”, dijo.

Todos sabemos que la candidatura de 
Anabel fue a todas luces una imposición 
y no hubo tales encuestas. La quisieron 
poner y punto, y esto como ya lo comen-
tamos es un proceso que estamos viendo 
a nivel nacional por parte de Morena en 
muchas otras candidaturas.

Sabemos que la imposición de candi-
datos se da en todos los partidos políti-
cos, pero ilusamente se pensaba que Mo-
rena quería escaparse de esas prácticas 
que tanto criticó en el pasado.

Coronel invitó a las bases a rebelarse 
contra estas imposiciones de candidatu-
ras por parte de un grupo que mantiene 
secuestrado a Morena. 

Más allá de encuestas inexistentes, el 
estatuto es claro, no pueden ser candida-
tos de Morena, gente que fue candidata 
en las elecciones pasadas por otro par-
tido.  La insistencia en dejarla a Acosta, 
viola sus propias reglas. Por tanto, es in-
aceptable.

Armando Alcalá Ricardo Bours Kiki Díaz Brown s Deni Gastélum Mario Delgado
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El pasado fin de semana se llevó a 
cabo una asamblea anual de la So-
ciedad de Usuarios del Distrito de 

Riego del Río Yaqui, en la palapa de la 
calle 200, a donde asistieron diferentes 
líderes del sector agropecuario del Sur de 
Sonora, donde quedó de manifiesto que 
los legisladores federales, no defendieron 
al campo mexicano. Y es que en la pasa-
da lucha que enfrentaron los productores 
agrícolas tanto del Sur de Sonora, como 
del Norte de Sinaloa, así como de otros 
regiones del país, para mejorar el precio 
de la tonelada de trigo, quedó muy claro 
que en el caso del Valle del Yaqui, la dipu-
tada federal GABRIELA MARTÍNEZ ES-
PINOZA y el senador ARTURO BOURS 
GRIFFITH, agacharon la cabeza y los 
ignoraron, sencillamente porque no se 
animaron a enfrentar la decisión que ya 
había tomado en presidente de la Repú-
blica, ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRA-
DOR de mandarlos mucho a la jodida. 
Sin embargo, el problema para ellos, es 
que los tiempos electorales ya están enci-
ma y por lo que escuchamos de los líderes 
no le darán ni un solo voto a los candida-
tos de Morena a ningún cargo de elección 
popular. LUIS ANTONIO CRUZ CARRI-
LLO, presidente de la Sociedad de Usua-
rios del Distrito de Riego y de la Unión 
de Crédito Agrícola del Yaqui; así como 
ÁLVARO BOURS CABRERA, presidente 
de la Asociación de Organismos Agríco-
las del Sur de Sonora (AOASS) y el pre-
sidente de la Unión Tres Valles, MARIO 
PABLOS DOMÍNGUEZ, coincidieron en 
que no tiene caso votar por candidatos 
improvisados que no conocen los proble-
mas del campo, pero sobre todo de aque-

llos que seguramente van a hacer lo que 
hicieron los actuales que no se animaron 
a levantarle la voz al presidente para de-
fender a los agricultores del Valle del Ya-
qui, a los que malamente dejaron solos en 
su lucha y por esa causa, perdieron miles 
de millones de pesos y actualmente se 
encuentran en serios problemas financie-
ros. Concluyendo que votarán por los que 
realmente lucharán por el sector agrope-
cuario y no irán con los de Morena, que 
nada más van levantar el dedo a favor 
de las iniciativas y las decisiones presi-
denciales a las cuales no les mueven una 
sola coma, por lo que no representan al 
pueblo como tanto lo presumen, sino a su 
superiores. Pero, además, otro oficio que 
lo ejercen muy bien y ese sí que no se les 
olvida, es cada quincena ir al cajero auto-
mático a cobrar la quincena, pero nunca 
defienden las causas que tienen que ver 
con el sector agropecuario. Al menos de 
eso dejaron constancia con su actitud 
sumisa y entreguista que mostraron en 
la pasada lucha que los productores en-
frentaron por el precio del trigo, donde 
el presidente López Obrador, no se dignó 
siquiera a recibirlos en la México, por lo 
que verán el precio de esa factura el próxi-
mo dos de junio………… En otros temas, le 
diremos que ayer fueron inauguradas las 
oficinas en esta ciudad del Partido Sono-
rense, que en la entidad encabeza ALI 
CAMACHO, cuyo segundo de abordo es 
el licenciado RAÚL GONZÁLEZ DE LA 
VEGA, sí, aquel colaborador cercano del 
ex gobernador ARMANDO LÓPEZ NO-
GALES. En dicho evento, cuyas oficinas 
que quedaron enclavadas en la calle Chi-
huahua entre No Reelección y Guerrero, 

fue presentada como candidata única a 
la Alcaldía de Cajeme, la doctora LOUR-
DES FÉLIX PEÑÚÑURI, al igual que de 
momento es la coordinadora de dicho 
partido en el municipio. Nos pareció de 
vital importancia lo que dijo González 
de la Vega, en el sentido de que tanto 
los partidos políticos, como la sociedad 
en general, deberían de exigir que todos 
aquellos políticos que pretenden la ree-
lección en algún cargo de elección popu-
lar, deben de renunciar al que ya tienen, 
para evitar el uso de recursos públicos en 
campañas políticas como varios lo están 
haciendo actualmente de forma desca-
rada y nadie les dice nada. Por su parte 
Ali Camacho, negó que este partido sea 
un satélite de algún partido grande, sino 
que más bien será el contrapeso de los 
gobiernos actualmente que les ayudará 
a gobernar, apoyándolos en las cosas que 
están haciendo bien, pero criticándoles 
las que estén haciendo mal. Reveló que 
actualmente ya cuentan precandidatos 
a alcaldías en 21 municipios del estado, 
donde de igual manera, los agremiados 
son personas con trayectorias limpias 
sin la llamada “cola que les pisen” a dife-
rencia de lo que ocurre en otros partidos 
que jalan a militantes de partidos ajenos, 
con tal de aumentar su membresía, pero 
no les interesa el tipo de gente a la que le 
abren las puertas. Por su parte la doctor 
Félix Peñúñiri, dijo que tanto ella como 
su equipo son personas que nunca han 
pertenecido a la política, por lo que están 
netamente puras con trayectorias total-
mente limpias de actos de corrupción o 
malas prácticas que alguien les pudieran 
reclamar……………. Ha sido impresionante 

como ha corrido por la redes sociales, la 
vergüenza que sufrió (si es que le que-
da una pizca) el productor EPIGMENIO 
IBARRA, que el estar comiendo en un 
restaurante caro de la Ciudad de México, 
se le acerca una mujer, cámara en mano, 
y le dice “Debe comerse muy a gusto con 
150 millones don Epi”. Y el hombre abrió 
unos ojotes que parecía que se le iban a 
salir, con lo que obviamente se atragantó 
de la impresión sobre algo que no se es-
peraba. Y para los que no saben el origen 
de la “chifleta”, es que este angelito muy 
amigo del presidente AMLO, al iniciar 
el sexenio actual recibió un prestamito 
nada más y nada menos que de 150 mi-
llones de pesos, para su empresa Argos y 
a la fecha no se sabe si ya pagó o ni siquie-
ra si está abonando, lo único que se sabe 
es que este sexenio ya se acabó práctica-
mente y el hombre defiende como una 
fiera a su amigo AMLO, aunque todos los 
días y cada rato la riegue, Epigmenio ha-
bla de excelencias del gobierno de la 4T 
que encabeza su benefactor López Obra-
dor………………… Desde el 15 de octubre a 
la fecha, nos han enviado cada semana 
una medición de las simpatías del presi-
dente AMLO, las cuales el 15 de ese mes 
estaban en 59.6% y en la última que nos 
enviaron el pasado lunes, sus puntos ya 
cayeron  al 54.2%. El asunto es que desde 
ese 15 de octubre la caída ha sido constan-
te, si usted quiere de dos o tres décimas o 
centésimas, pero no deja de bajar, lo cual 
indica que de aquí a que se vaya, quién 
sabe a donde vaya a parar. Y todo esto no 
crea usted que sucede porque sea el me-
jor presidente de México, como algunos 
miopes lo califican.

Legisladores federales de Morena 
no lucharon por campo mexicano

Luis Cruz Carrillo Lourdes Félix Ali Camacho Arturo Bours Griffith Epigmenio Ibarra
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No se escuchó el sonido de una sola 
bala durante la detención de Gil-
berto Martínez Rentería, alias El 

50, la noche del viernes 15 de marzo en 
Nogales.

La tarjeta informativa del Registro Na-
cional de Detenciones señala que El 50, 
identificado como uno de los principales 
operadores de Ismael El Mayo Zambada y 
presunto líder de Los Demonios.

El somero informe oficial no ofrece de-
talles sobre el lugar en el que se ejecutó 
la orden de aprehensión de este presunto 
generador de violencia en esta frontera.

Los informes periodísticos generados 
por esta noticia revelan que El 50 habría 
sido detenido en un populoso conjunto 
habitacional llamado El Conquistador, 
que se ubica al suroriente de Nogales y se 
llega por el conocido Bulevar 2000.

Pues… ¿Qué les cuento? Ese mismo bu-
levar, a unos 2.5 kilómetros al norte, condu-
ce a la sede de la 45 Zona Militar. Tan lejos y 
tan cerca la justicia ¿Quién podría imaginar 
que militares y El 50 eran vecinos?

Sí. Vivían en la misma zona de la ciu-
dad y ninguna de las partes se daba por 
enterado. Es el ejemplo real de la consig-
na presidencial: “Abrazos y no balazos”.

De la detención no se dieron más de-
talles, a excepción de que El 50 quedó en 

manos de la autoridad a las ocho de la 
noche y presentado una horas después en 
la Ciudad de México, con una vestimenta 
de tenis blancos, pantalón azul, chamarra 
color vino y playera roja.

Los informes extraoficiales en Nogales 
decían que las imágenes compartidas so-
bre la captura de El 50 eran falsas y el pri-
mer presentado no era Gilberto Martínez 
Rentería.

Unas horas después cambió esa ver-
sión porque la Secretaría de la Defensa 
Nacional difundió imágenes del verdade-
ro Gilberto.

También durante el fin de semana lar-
go, posterior a la captura de El 50, se ru-
moró en las filas policías municipales que 
alguien lo traicionó.

“Lo pusieron”, decía la tropa policial, 
en referencia a que, supuestamente,  uno 
de sus colaboradores reveló el escondite 
de Gilberto.

Y esa traición fue de gran nivel porque 
en la captura de El 50 no se registró una 
sola detonación de arma de fuego, ni una 
sola bala se escuchó. Estaremos atentos a 
cualquier novedad.

Gilberto Martínez Rentería, A.K.A. El 
50, nació para los reflectores nacionales 
e internacionales el 21 de septiembre de 
2021, cuando Sergio Valenzuela Valenzue-

la, mano derecha y compadre de Ismael El 
Mayo Zambada, fue designado como obje-
tivo criminal “especial” bajo la Ley Kinpin 
que opera en Estados Unidos desde 2002.

La Oficina de Control de Activos Ex-
tranjeros (OFAC), dependiente del Depar-
tamento del Tesoro en aquel país expidió la 
sanción y bloqueo empresarial para el capo 
mochitense apodado El Gigio, Yiyo, El Se-
ñor del Sombrero, El Tío o Mi apá.

El compadre de El Mayo ha mantenido 
un férreo control de la frontera nogalense 
por más de tres décadas.

“Es un jefe de plaza del Cártel de Sina-
loa y en ese cargo supervisa un importan-
te corredor de tráfico de drogas en Mé-
xico; es responsable del contrabando de 
toneladas de fentanilo y otras drogas a los 
Estados Unidos, y depende directamen-
te del líder del Cártel de Sinaloa, Ismael 
Zambada García alias “El Mayo”, señala 
el documento expedido por el Departa-
mento del Tesoro.

La sanción liberada aquel 21 de sep-
tiembre también alcanzó a los secuaces 
del Yiyo, entre ellos, sus lugartenientes: 
Leonardo Pineda Armenta, El 20; Jaime 
Humberto González Higuera, El Tunco; y 
Gilberto Martínez Rentería, El 50.

Con aquella  sanción impuesta “estas 
personas y empresas se denominan ‘na-

cionales especialmente designados’ o 
‘SDN’. Sus activos están bloqueados y las 
personas estadounidenses generalmente 
tienen prohibido tratar con ellos”.

Ese amplio comunicado, de hace dos 
años, expresa que Valenzuela Valenzuela, 
junto a sus secuaces, fueron identificados 
como unos “multicontrabandistas” por la 
ilegal incursión de incuantificables tone-
ladas metanfetamina, heroína y fentanilo 
a Estados Unidos.

El 50 ya está tras las rejas. ¿Se han dado 
cuenta que la captura de narcos, de alto 
perfil que logra el Gobierno, solo pertene-
cen al Cártel de Sinaloa y los demás pare-
cieran no existir? Es La Siguiente Pregunta.

Me acuerdo que en una extensa char-
la con un exjefe de seguridad de Sonora, 
me reveló que detener delincuentes de un 
solo bando es igual de peligroso que no 
detener a nadie.

Mi nombre es Milton Martínez y les 
agradezco infinitamente la lectura de estos 
escritos. Nos leemos el próximo lunes. No 
se les olvide que los miércoles, en el noti-
ciero del mediodía con LizFaby Navarro y 
David Morgan, hago una intervención para 
platicar a profundidad sobre el tema que 
escribo en esta columna. No me dejen solo. 
Hagan click en el link, de la transmisión de 
ese día. Seguimos en contacto, bell@s.

La sigilosa captura de El 50
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Gildardo Real Ramírez presidente del 
PAN-Sonora registró las candidatu-
ras a las alcaldías y diputaciones lo-

cales, que les tocó en el reparto, en su alian-
za con el PRI y PRD en esta entidad. Pues el 
registro inició el pasado jueves 14 y finalizó 
el día de ayer domingo 17.

Iniciaremos por las alcaldías y nos ire-
mos por abecedario de los municipios, co-
menzando con Agua Prieta: JESÚS CAR-
LOS BAUTISTA LAMADRID. Arizpe: 
DULCE GRISELDA ALVARADO. Bacano-
ra: JULIÁN URQUIJO LUGO. Banamichi: 
MARTÍN ALFREDO VEGA MARTÍNEZ. 
Baviacora: JESÚS RENÉ GAUTRIN. Ben-
jamín Hill: CRISTIAN RICARDO CRUZ 
PÉREZ. Cananea: MARTÍN ADRIÁN PAZ 
BUSTAMANTE. Guaymas: FRANCISCO 
ROGELIO SÁNCHEZ DE LA VEGA. Mag-
dalena: FRANCISCO ARTURO DUARTE 
VALDEZ. Mazatán: OLINKA GUADALU-
PE ANDRADE GRACIA. Naco: JOSÉ LO-
RENZO VILLEGAS VÁZQUEZ. Nogales: 
LETICIA AMPARANO GÁMEZ. Santa 
Ana: JUAN JOSÉ ARAIZA RODRÍGUEZ. 
San Luis Río Colorado: NORBERTO CO-
RONA MENDOZA. Sáric: LUIS ARMAN-
DO PARRA SOTO. Tubutama SANTOS 
CASTAÑEDA BARCELÓ. Son 16 de los 
72 ayuntamientos para los candidatos del 
Partido Acción Nacional.

Para el congreso local, son siete can-
didatos de la militancia del PAN, y estos 
son: Distrito I con cabecera en San Luis 
Río Colorado: JUAN PABLO ARENIVER 
MARTÍNEZ. Distrito III con cabecera en 
Caborca: LUIS ALBERTO BERNAL AIN-
ZA. Distrito V con cabecera en Nogales 
Sur: JOSÉ ARMANDO GUTIÉRREZ JI-
MÉNEZ. Distrito VIII con cabecera en 
Hermosillo Noroeste: LUIS ESTEVANÉ 
HERNÁNDEZ. Distrito XV con cabece-
ra ROSARIO ALEJANDRINA QUIJADA 
CAZAREZ. Distrito XVIII FRANCISCO 
GARCÍA GÁMEZ con cabecera en Cana-
nea. Distrito XIX ANA LUISA VALDÉS 
AVILES con cabecera en Navojoa. Son 

siete de los 21 distritos para la militancia 
de los panistas.

De los municipios no existen nombres 
de panistas relevantes a excepción de No-
gales que está ahí presente LETICIA AM-
PARANO con una larga trayectoria azul. 
Mientras que, en las diputaciones locales, 
regresa a las boletas azules PANCHO GAR-
CÍA GÁMEZ quien fue alcalde en dos oca-
siones y otros dos, diputado local panista. 
Mientras que ANA LUISA VALDÉS de mili-
tancia priista de toda la vida, incluso fue di-
putada local por el tricolor y candidata a la 
Alcaldía perdedora por ese mismo partido.

Entre los aspirantes a alcaldes por el 
tricolor son trece para el partido revo-
lucionario institucional entre los que se 
encuentran los de mayor población en 
la entidad. Etchojoa: ROSARIO RODRÍ-
GUEZ QUIÑÓNEZ. Álamos: HÉCTOR 
JAVIER SÁNCHEZ VALDEZ. Bácum: 
VICTOR HUGO HIGUERA CORRAL. 
Plutarco Elías Calles: JOSÉ VÁZQUEZ 
MIRANDA. Rayón: ALEJANDRO LUIS 
GRIJALVA ROBLES. Imuris: JESÚS LEO-
NARDO GARCÍA ACEDO. Benjamín 
Hill: MÓNICA PATRICIA SOLANO CO-
COPA. Bavispe: MELVIN ROMERO PE-
DREGO. Carbó: NATANAEL CÓRDOVA 
BON. Oquitoa: SERGIO FRANCISCO 
CELAYA ORTIZ. Benito Juárez: FRAN-
CISCO JAVIER ESPINOZA CALVO. Ca-
jeme: ARMANDO ALCALA ALCARAZ. 
Y Hermosillo ANTONIO ASTIAZARÁN 
GUTIÉRREZ.

Aquí la sorpresa es el candidato a la Al-
caldía de Cajeme, ARMANDO ALCALÁ 
pues siempre se dijo que, esta estaba re-
servada para una mujer familiar también 
del licenciado MANLIO FABIO BELTRO-
NES, a quien se le asignó la candidatura 
a una diputación local. Mientras que, en 
Etchojoa, el ex presidente del PRI-Sono-
ra, ROSARIO RODRÍGUEZ cetemista de 
muchos años, no se adhirió a la estruc-
tura de JAVIER VILLARREAL y se quedó 
en el PRI, y regresó a radicar a su pueblo 

natal, pero hace poco fue llamado de nue-
vo a ser parte del comité directivo estatal 
tricolor.

Entre los aspirantes de las diputa-
ciones locales del tricolor Distrito IV de 
Nogales Santa Cruz: CELESTE YANET 
BOJÓRQUEZ QUIÑONEZ. Distrito VI 
cabecera Hermosillo norte: BLANCA LO-
RENA COLOSIO

ALTAMIRANO. En el mismo Distrito 
VI se registraron varios precandidatos 
para posteriormente reasignarles otros 
distritos y así se registraron SARA ELBA 
THOMSON VÁZQUEZ, ZAIRA FER-
NÁNDEZ MORALES, ERICK NIEBLA 
QUIÑONEZ. Por el Distrito VII con cabe-
cera municipal en Agua Prieta: ANDREA 
CELESTE RAMOS ERIVES. En el Distrito 
IX con cabecera en Hermosillo noreste: 
LUIS MIGUEL VARGAS DELGADO. Por 
el distrito XI con cabecera municipal 
Hermosillo noreste ISELA MONTES DE 
OCA TAPIA. Por el Distrito XII con cabe-
cera Hermosillo Costa se registraron dos 
con la misma viabilidad de cambiarlos, 
los nominados fueron DANIEL GARCÍA 
ESCALANTE y HÉCTOR RAYMUNDO 
MEDRANO ANDRADE. Por el Distrito 
XIII con cabecera municipal en Guaymas: 
OTTO CLAUSSEN IBERRI. Por el Distri-
to XVI con cabecera municipal Cajeme 
centro: KARMEN AIDA DÍAZ BROWN 
OJEDA. Por el Distrito XVII con cabecera 
municipal Cajeme sur: RODOLFO VER-
DUZCO HERNÁNDEZ. Por el Distrito 
XVIII con cabecera municipal en Cana-
nea: ALEJANDRO CORRALES FELIX. 
Por el Distrito con cabecera en Etchojoa-
Navojoa: BLASA FÉLIX CASTILLO. Por el 
Distrito XXI con cabecera municipal en 
Huatabampo: VICTOR MANUEL BAL-
DERRAMA CÁRDENAS.

Al parecer algunos distritos donde 
existen dos o más registrados, unos serán 
reubicados y otros serán enviados por la 
vía plurinominal. Se dice que también 
otros de los registrados pudiesen ser im-

pugnados como la KIKI, aunque no se me 
dieron motivos para ello.

NOTAS EN SERIE
Me informan que el presidente del 

PRI-Cajeme ARMANDO ALCALÁ ALCA-
RAZ, efectuó un pequeño evento después 
de que se le confirmó que estaba registra-
do como único aspirante a la alcaldía por 
el tricolor a Cajeme, pues ninguno de los 
demás invitados, quiso jugársela pues les 
dio miedo no alcanzar la regiduría e in-
cluso se les culpara de perder el registro, 
mientras el exdiputado local y ex regidor 
de Cajeme, está plenamente seguro de 
que lograra la regiduría y desde ahí espera 
recuperar los gastos que pudiese efectuar 
en campaña, aunque al parecer hará una 
campaña como BELTRONES, solo plati-
cando con amigos...

En su reciente visita de la semana pa-
sada del presidente de México a Hermosi-
llo, visitó los avances del hospital general 
que ya está funcionando solo en una par-
te de él, pero se comprometió de asignar 
recursos a fin de que esta obra no quede 
inconclusa, así como para finalizar la ca-
rretera Guaymas- Chihuahua, Hermosi-
llo-Puerto Libertad u otros pendientes en 
la entidad. Habló un poco de política en 
especial les recordó sobre la unidad con 
los partidos aliados...

El día de mañana trataremos de buscar 
las listas de los candidatos a las alcaldías y 
las diputaciones locales del partido movi-
miento ciudadano, pues al parecer hasta 
unos días antes del registro no lograban 
completar sus listas, esperemos que todo 
esto, sea solo rumores y solo pretendan 
desacreditarlos. Pues me informan que la 
única lista que tienen es la de los pluri-
nominales.

La reflexión del día de hoy: “CUAL-
QUIERA QUE TENGA EL PODER DE 
HACERTE CREER IDIOTECES, TIENE 
EL PODER DE HACERTE COMETER IN-
JUSTICIAS”.

DA A CONOCER MORENA Y ALIADOS LOS CANDIDATOS A ALCALDES Y CONGRESO LOCAL

Francisco Rogelio Sánchez Leticia Amparano Ana Luisa Valdés Antonio Astiazarán 
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Y vaya que causaron ruido las decla-
raciones dadas por el presidente 
AMLO en su Mañanera a mitad de 

semana, en torno a un posible “golpe de 
estado técnico”, aludiendo de entrada al 
tratamiento que se le ha dado a sus opi-
niones y acciones por parte de los tribu-
nales del poder judicial.

El presidente, visiblemente molesto, 
narró lo que a su parecer es coartarle su 
libertad de expresión y réplica, ya que 
le han pedido que “baje” algunas de sus 
expresiones contenidas ya en videos y se 
le ha solicitado también, se abstenga de 
emitir criticas sobre opositores y perio-
distas. Lógicamente esas consecuencias 
han sido en virtud del uso de medios le-
gales por parte de quienes se dicen afec-
tados.  

Ante la posible publicación de una lis-
ta de las infracciones electorales que ha 
cometido el jefe del ejecutivo, éste mani-
festó que eso es con el fin de utilizarlo al 
momento de la calificación de la elección.

Sus palabras fueron muy claras: “Pero 
así están, quién sabe qué encuesta están 
viendo, quién sabe qué está opinando la 
gente que los trae así, tan nerviosos. ¿Van 
a dar un golpe de Estado técnico? ¿Van a 
hacer un fraude electoral desde los tribu-
nales, desde el Poder Judicial? ¿Le van a 
hacer caso a Claudio X. González, a Ra-
món Cossío?”.

Pues bien, ante esta situación, algunos 
politólogos y comentaristas, empezaron a 
comunicar y desmenuzar ese contenido, 
lo que algunos califican como una versión 
en donde el presidente se “cura en salud” 
ante un hipotético resultado adverso, po-
niendo con ello en tesitura su verdadero 

talante democrático.
Es cierto que existen campañas agre-

sivas, negras y fake news a la orden del 
día en contra del presidente y sus aliados, 
pero también es una realidad que desde 
el seno del poder algunos alimentan las 
campañas del partido oficialista, ya que 
ciertos funcionarios no han respetado el 
principio de equidad en las contiendas y 
otorgan una ventaja a sus abanderados. 
Ni una ni otra se justifican.

En épocas remotas, era de lo más natu-
ral, se dirimieran las diferencias a través 
del uso de métodos poco pacíficos, pero 
a como fueron avanzando las civilizacio-
nes se fueron estableciendo reglas para 
generar una sana convivencia, lo que vino 
a generar en la posteridad -ante el surgi-
miento de los gobiernos- el llamado Esta-
do de Derecho.

Tan sencillo, en un espíritu cívico, 
como el respetar por parte de todos los 
actores políticos lo que establece la Cons-
titución y las leyes electorales, en donde 
se enarbolan principios a fin de que los 
resultados sean los más claros y limpios 
posibles, en aras de una democracia efec-
tiva. Con esto no hay pierde, sino puro 
gane…aunque se gane o se pierda en las 
urnas.

De no seguir a pie juntillas las reglas 
del juego, que costaron décadas de luchas 
para establecer una democracia aun a 
prueba, estaríamos condenados a una re-
gresión en donde en el menos peor de los 
escenarios, volveríamos de nueva cuenta 
al establishment de un poder omnímodo 
de un solo hombre, pero eso no significa 
que no existan fórmulas con elementos 
especiales aún más negativas, verbigracia 

Cuba, Venezuela y Nicaragua.
En 2024, dicen por ahí, se juega ni más 

ni menos que la conservación/consolida-
ción de la república, el federalismo y la 
democracia…y sí, el pueblo es sabio…

ESTADO FALLIDO. Y la entidad fe-
derativa que sigue dando el ejemplo 
de ausencia de gobernabilidad y go-
bernanza, es el estado de Guerrero, en 
donde con más intensidad a partir del 
Huracán Otis y con las recientes agre-
siones a estudiantes de la escuela nor-
mal rural de Ayotzinapa, Isidro Burgos, 
ha convertido a ese girón de patria en 
un verdadero polvorín, en donde ade-
más la presencia permanente de la de-
lincuencia organizada ha dado el tiro de 
gracia a la convivencia social.

Ya en la semana, la hija de Salgado Ma-
cedonio, de nombre Evelyn, con el objeto 
de soltar la válvula de escape, ha tenido 
que destituir a sus secretarios de Gobier-
no y de Seguridad Pública, solicitando 
además se remueva a la Fiscal General de 
Justicia, de origen militar, la cual al pare-
cer ofrece resistencia.

En esa entidad, por el nivel de anar-
quía, incluso ya se habla de un posible 
procedimiento de desaparición de po-
deres, aunque ello aun es remoto, al 
contar la gobernadora con el apoyo de 
la mayoría en la cámara alta del Con-
greso de la Unión, por simple afinidad 
partidista.

Por lo pronto, hay quienes dicen que el 
estado ya es mejor conocido con el nom-
bre de Reguero… ¿tendrá su porqué? … 

CUÉNTAME UNA DE COMERCIAN-
TES. Y donde siguen los dimes y diretes, 
ya aterrizados en la Perla del Yaqui, es por 

rumbos del sector comercio, en donde la 
Canaco, comandada por Gustavo Cárde-
nas, ha referido -de nueva cuenta- que 
los ambulantes del primer cuadro siguen 
en el desorden, en demasía, pero además 
prácticamente sin el control administra-
tivo del municipio.

En contraparte, el líder cetemista 
Manuel Montaño -ni tardo ni perezo-
so-, le salió al frente a Cárdenas, para 
decirle que como no tenían tema para 
su rueda de prensa semanal, se fueron 
ante el trillado asunto de los ambulan-
tes, poniendo en tesitura a su crítico.

Para los Canaco’s, sin duda, los in-
formales ya son una especie de “chu-
pacabras” en la selva del asfalto y aun-
que Montaño tiene ciertas razones por 
cuestión de sobrevivencia de la gente, 
no sería nada malo que el ayuntamiento 
hiciera de nueva cuenta el censo corres-
pondiente, con listas de permisos en la 
mano y verificación física de los puestos 
y constatar así en dónde estamos para-
dos. Ya es hora, además, que el Consejo 
de Comercio y Oficios en la Vía Pública 
se ponga a sesionar más seguido.

Y a pesar de que se habla que dentro 
del gobierno municipal hay alguien que 
sobreprotege a los vendedores ambulan-
tes -incluso sin permiso-; sin embargo, se 
afirma por algunos conocedores, que no 
necesariamente se trataría de la Secreta-
ria del Ayuntamiento, Lucy Navarro, la 
cual como autoridad competente en el 
ramo y a juicio de muchos, ejerce su oficio 
con la debida rectitud…cuando menos 
eso se dice.

Pues más vale que manos a la obra y a 
despejar incógnitas… 

Artículo 360°Pablo 
Beltrán

Columna de

Al derecho y al revés 

Andrés Manuel López Obrador Claudio X. González Evelyn Salgado Gustavo Cárdenas Manuel Montaño
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La situación hídrica en las presas de Río Yaqui está debilitada a causa 
de los bajos almacenamientos que no llegan ni al 20%, por lo que se de-
jará de sacar agua para el uso agrícola con el fin de asegurar el consumo 
humano para el municipio de Cajeme. PÁG. 14

Aseguran agua para 
el consumo humano 

MARTÍN ALBERTO MENDOZA

A PESAR DE SITUACIÓN HÍDRICA


